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«Каждый тенге 
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– президент 
Казахстана 
Нурсултан 
Назарбаев
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амбассадорстве 

иЗДАетСя С 2005 гоДА

Валерий Сурганов,  
Анна Видянова

Национальный банк Казахстана 
расширил коридор колебания 
курса тенге к доллару. Это означа-

ет, что доллар может либо подняться до 
198 тенге, либо опуститься до 170 тенге. 
С таким заявлением вчера выступил гла-
ва Нацбанка Кайрат Келимбетов. Гибкое 
и плавное курсообразование является 
умеренной политикой монетарных вла-
стей в качестве ответа на давление внеш-
них рынков, считает главный банкир 
страны. 

Выступление председателя Нацио-
нального банка РК Кайрата Келимбетова 
на брифинге в Астане, в ходе которого он 
раскрыл все карты с последними колеба-
ниями валютного курса тенге, походило 
на эффект двадцать пятого кадра. С одной 
стороны, расширение обменного коридо-
ра тенге не было главным месседжем по-
слания Кайрата Келимбетова, который 
отчитывался об общей ситуации в финан-
совом секторе страны за первое полугодие 
2015 года. Однако всюду – в тезисах главы 
Нацбанка или в его ответах на вопросы 
журналистов – несколько строк и предло-
жений обязательно посвящалось расши-
рению диапазона валютного курса тенге, 
полезности этого предприятия, а главное, 
его взаимосвязи с другими экономически-
ми процессами.

Нацбанк расширил 
коридор
Аналитики уверены, что резкого колебания курса валют  
не будет
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АлеКСАНдР АКСюТиц
назначен директором канала «Білім 
және Мәдениет»

АНдРей НАдейКиН
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «Казах-
стан Кагазы»

АСКАР ЖуМАГАлиеВ, 
ЗАРиНА АРСлАНОВА, 
КуАНыш 
БеКТеМиРОВ,  
МАЖиТ 
ТуРМАГАМБеТОВ

вошли в состав совета директоров 
АО «НАК «Казатомпром»

АСлАН ТАлпАКОВ
избран членом правления АО «На-
родный банк Казахстана»

БАКыТЖАН 
САГиНТАеВ

избран председателем совета дирек-
торов АО «НАК «Казатомпром»

ВлАдиМиР АНдРееВ
избран членом совета директоров 
– независимым директором АО «Ка-
захстан Кагазы»

еРлАН КОЖАГАпАНОВ
назначен генеральным директором 
президентского профессионального 
спортивного клуба «Астана»

ЖАНАР АлчиМБАеВА
назначена начальником управления 
туризма Алматинской области

КАйРАТ БеГиМОВ
назначен начальником управления 
энергетики и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Карагандинской об-
ласти

МАРЖАН МуРАТ
назначена начальником управления 
предпринимательства и индустри-
ально-инновационного развития 
Алматинской области

МеиРБеК МАЖиТОВ
назначен председателем правления 
Внешнеторговой палаты РК

НуРлАН МуСиН
назначен начальником управления 
предпринимательства и индустри-
ально-инновационного развития 
ВКО

НуРлАН  
НуРГАБылОВ

досрочно прекратил полномочия 
управляющего директора – члена 
правления и избран заместителем 
председателя правления АО «БТА 
Банк»

ОлЖАС БеКТеНОВ
назначен руководителем аппарата 
акима Астаны

СеРиКБАй ТРуМОВ
назначен акимом Актау 

ТАлГАТ КАЗАНГАп
назначен председателем Комитета 
связи, информатизации и информа-
ции Министерства по инвестициям 
и развитию РК

ТеМиРхАН 
дОСМухАМБеТОВ

досрочно прератил полномочия де-
путата Мажилиса парламента РК

КАДровЫе 
ПереСтАНовКи 
и НАЗНАчеНия

// экономика// актуально

В РК МОгут 
иСчЕзНуть РыНКи

Граждане должны начать требовать соот-
ветствующие документы при осуществлении 
покупок на стихийных рынках. К этому в ходе 
брифинга в Службе центральных коммуни-
каций призвал казахстанцев председатель 
Комитета государственных доходов Мини-
стерства финансов РК даулет ергожин. «Я бы 
рекомендовал в любом случае спрашивать 
документ, особенно по тем товарам, которые 
мы вылавливали, это не сертифицированные 
мясо, которое поступало с китайской стороны, 
овощи, которые по нитратам превышали в не-
сколько раз. Здесь вопрос немного шире наше-
го госоргана. Здесь необходима общественная 
поддержка. Граждане должны начать требо-
вать документы и сами себя обезопасить», – за-
явил он. при этом он отметил, что Казахстан 
должен «выйти из средневековой системы 
бизнеса, когда торгуются товары под откры-
тым небом». «если мы хотим войти в 30-ку 
развитых стран, то я могу назвать следующую 
статистику: в Германии и Франции товароо-
борот, который проходит через торговые дома, 
составляет 95% минимум, а 5% приходится на 
блошиные рынки и ярмарки для фермеров. у 
нас же, если торговля покрывает 50% всего то-
варооборота, это говорит об отсталости нашей 
торговой системы и отсутствии какой-либо 
упорядоченности. поэтому мы будем предла-
гать изменения в закон о торговле и торговой 
деятельности», – подчеркнул глава комитета. 
Как отметил председатель, необходимо будет 
в рамках этого законодательства предусмо-
треть выстраивание документального кон-
троля в торговле. В качестве примера он при-
вел существовавшую в СССР практику, когда 
покупатель требовал у продавца санитарную 
книжку. (Соб.инф.)

ЦипРАС НЕ ВЕРит  
В плАН СпАСЕНия

премьер-министр Греции Алексис ципрас 
признался, что не верит в успех подписанных 
им соглашений со странами еврозоны, хотя и 
обязан их осуществить. «Я полностью осознаю 
свою ответственность за ошибки и упущения, 
а также за подписание документа, в который 
не верю, но который обязан осуществить», – 
цитирует выступление ципраса на греческом 
телевидении агентство Reuters. по его словам, 
ночь подписания соглашения с кредиторами 
стала «плохой ночью для европы». ципрас так-
же добавил: «Суровая правда состоит в том, 
что Греции навязали путь по улице с одно-
сторонним движением». премьер считает, 
что если бы Греция не подписала соглашение 
и не пошла на условия кредиторов, то ее ожи-
дал бы выход из еврозоны с более тяжелыми 
последствиями. Он также заверил, что в ходе 
переговоров «сражался» за зарплаты и пенсии 
греков, а новое соглашение, по его словам, 
является более «мягким», чем предыдущее. 
Сразу же после подписания соглашения со 
странами еврозоны на правительство ципра-
са посыпались обвинения в обмане и невыпол-
нении предвыборных обещаний. Выступая по 
телевидению, он заявил, что не намерен идти 
на досрочные выборы и постарается реализо-
вать свою политическую программу в течение 
всего отведенного ему по закону срока. На-
помним, Брюссель пообещал, что в обмен на 
жесткие меры экономии предоставит Афинам 
дополнительно до 86 млрд евро сроком на три 
года. (rbc.ru)

АбРАМОВич 
ВлОжилСя В дОбычу 
НЕФти В СшА

Фонд миллиардера Романа Абрамовича 
Ervington Investments приобрел за $9,75 млн 
привилегированные акции американской 
компании Propell Technologies, развивающей 
технологию увеличения добычи нефти и газа 
на сланцевых месторождениях. Об этом гово-
рится в пресс-релизе, размещенном на сайте 
Propell. Propell обладает методикой плазменно-
импульсного разрыва пласта для повышения 
отдачи скважин, которая позволяет не загряз-
нять подземные воды в отличие от технологии 
гидроразрыва. Специалисты считают этот 
метод перспективным, поскольку при исполь-
зовании традиционных способов в грунтовые 
воды попадает большое количество реагентов. 
В феврале текущего года фонд Абрамовича 
приобрел 1,5 млн привилегированных акций 
Propell Technologies за $5 млн. В договоре был 
предусмотрен опцион на выкуп еще 2,97 млн 
акций, который и был реализован в июле. Та-
ким образом, общий объем инвестиций фонда 
в Propell составил $15 млн. (lenta.ru)

$267 МлРд НА бОРьбу 
С гОлОдОМ

искоренение голода в мире к 2030 году 
потребует дополнительно $267 млрд инвести-
ций в сельские и городские районы, в сферу 
социальной защиты. Такой прогноз сделан 
в докладе ООН, подготовленном ФАО (про-
довольственная и сельскохозяйственная ор-
ганизации ООН), Международным фондом 
сельскохозяйственного развития (иФАд) и 
Всемирной продовольственной программой 
(Впп). Как сообщается в пресс-релизе ФАО, 
в докладе отмечается, что, несмотря на про-
гресс, достигнутый в последние десятилетия, в 
настоящее время почти 800 млн человек, боль-
шинство из которых проживает в сельской 
местности, по-прежнему страдают от голода. 
«идея доклада ясна: если мы будем «вести дела 
как обычно», то к 2030 году у нас будет более 
$650 млн. именно поэтому мы выступаем за 
подход, который сочетает в себе социальную 
защиту и дополнительные целевые инвести-
ции в развитие сельских регионов, сельского 
хозяйства и городских районов, нацеленные 
на обеспечение выгод для бедных слоев на-
селения», – приводятся в пресс-релизе слова 
генерального директор ФАО Жозе Грациану да 
Силва. В докладе отмечается, что международ-
ное сообщество должно опираться на успеш-
ный опыт тех стран, которые эффективно соче-
тают инвестирование с социальной защитой 
для борьбы с голодом и бедностью в сельских 
и городских районах. (kapital.kz)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена тумашова

переговоры по иранской ядерной 
программе, длившиеся больше 10 
лет, завершились, наконец, компро-

миссом и соглашением. Об этом стороны 
– «шестерка» международных переговор-
щиков (СшА, Россия, Франция, Китай, 
Великобритания, Германия) и иран – 
объявили во вторник, 14 июля. Согласно 
договоренностям, иран отказывается от 
попыток создания ядерного оружия, в об-
мен с него снимаются санкции Совета Без-
опасности ООН, многосторонние и нацио-
нальные запреты, связанные с торговлей, 
технологиями, финансами и энергетикой. 
при этом сохраняется оружейное эмбарго.

Эксперты, прокомментировавшие для 
«Капитал.kz» итоги переговоров, разо-
шлись во мнении – оказался ли иран по-
бедителем в этом противостоянии или все 
же предложенные ему условия заставляют 
делать противоположный вывод.

Экономика в обмен на амбиции
«иран практически одержал победу в этих 
переговорах, потому что вся его ядерная 
программа – программа мирного атома – в 
общем-то, признана и разрешена», – счи-
тает евгений Слесарев, инвестиционный 
консультант компании FIBO Group. Но 
вместе с тем Тегерану пришлось отказать-
ся от части амбиций, отмечает Жарас Ах-
метов, директор компании Oil Gas Project.

«достигнутое соглашение откроет 
стране финансовые рынки и расширит 
возможности международной торговли. 
То есть улучшит экономическую ситуа-
цию в стране», – добавляет Жарас Ахметов. 
«Соглашение между ираном и «шестер-
кой» стран – международных посредни-
ков предусматривает снятие санкций еС 
в отношении банковских операций, стра-
хования, а также платежной системы 
SWIFT. евросоюз прекратит действие всех 
положений еС,…имплементирующих все 
связанные с ядерной программой финан-
совые и экономические санкции», – сооб-
щает РиА «Новости» со ссылкой на проект 
всеобъемлющего соглашения. Отметим, 
что доступ к системе международных 
банковских расчетов уже получил один 
финансовый институт страны: буквально 
на днях о начале работы в системе объ-
явил частный Iran’s Day Bank. Это стало 
итогом долгих переговоров и нескольких 
официальных и неофициальных встреч 
сообщества SWIFT в Тегеране весной это-
го года. Санкции, запрещающие иран-
ским банкам проводить операции через 
глобальную транзакционную сеть, были 
введены евросоюзом в 2012 году и тогда 
назывались «беспрецедентным шагом для 
SWIFT», поскольку до этого подобных мер 
система не принимала.

предполагается, что иранское осво-
бождение от санкций начнется с 2016 года. 

«Это правильно, резкое снятие санкций 
будет стрессом для рынка нефти. для ми-
ровой экономики лучше, чтобы это было 
постепенно, тогда все успеют адаптиро-
ваться и перестроиться. полгода вполне 
приемлемый срок для того, чтобы посте-
пенно снять все санкции», – комментиру-
ет Анна Кокорева, аналитик «Альпари». 
«Санкции будут сниматься постепенно, по 
мере уверенности в том, что иран соблю-
дает свои обязательства. Это нормально», 
– добавляет Жарас Ахметов.

Вместе с тем, как отмечается, в рамках 
соглашения иран откроет «регулируемый 
доступ» к военным базам. «Вопрос предо-
ставления доступа экспертов МАГАТЭ к 
иранским военным объектам был одним 
из ключевых в ходе переговоров ирана и 

переговорщиков», – пишет РиА «Новости». 
«Это как раз уступки со стороны ирана – 
доступ на военные объекты. Но при этом 
иран получает право на разработку и мо-
дификацию центрифуг по обогащению 
урана. Где-то приходилось ужиматься, по-
этому что-то иран отдал», – комментирует 
евгений Слесарев.

Анна Кокорева также согласна с тем, 
что эту договоренность можно считать 
уступкой со стороны ирана. «Суверенное 
государство, – говорит аналитик, – не обя-
зано посвящать сторонние государства 
и организации в свои исследования и ра-
боту военной промышленности. данная 
уступка выгодна прежде всего «шестерке», 
так эти государства будут контролировать 
действия страны в области работ с ураном 
и тормозить прогресс». по мнению Анны 
Кокоревой, вряд ли это можно назвать по-
бедой ирана. Страна лишена возможности 
развивать свой военный потенциал, ядер-
ный потенциал. «Не факт, что если она ре-
шит построить атомную электростанцию 
(в мирных целях), этот проект тоже будет 
разрешен. Соглашение демонстрирует, 

что Тегеран по-прежнему остается в зави-
симости», – отмечает спикер.

прощай, оружие, на 5 лет
Один из пунктов, по которому в опреде-
ленной степени сохраняются ограничи-
тельные меры, – это оружейное эмбарго. 
«Это значит, что ирану никто не сможет в 
течение указанного срока поставлять ору-
жие. для России это плохо, так как мы пла-
нировали поставлять в страну оборони-
тельные комплексы. Россия всеми силами 
лоббировала отмену санкций на поставку 
оружия», – комментирует Анна Кокорева. 
Коллегу поддерживает евгений Слесарев: 
«Явным проигравшим в переговорах ока-
залась Российская Федерация: при снятии 
почти полного спектра запретов с ирана 

остаются санкции, связанные с постав-
кой оружия и ракет, а это как раз та часть 
рынка, которую ждет Россия, поскольку 
может осуществлять существенные по-
ставки вооружения в иран». Аналитик до-
бавляет, что Россия очень активно наста-
ивала на снятии санкций по отношению 
к оружию, но «шестерка» на это не пошла. 
Существенную роль сыграл политический 
вопрос: поскольку Россия сама находится 
под санкциями, ее «лишили» такого рын-
ка, как иран, который ей очень нужен. Жа-
рас Ахметов видит в этом влияние израи-
ля (который, отметим, непосредственно в 
«шестерку» переговорщиков не входит).

Оружейное эмбарго было введено Со-
ветом Безопасности ООН в 2007 году. 
Резолюция запретила ирану прямо или 
косвенно поставлять, продавать или пере-
давать со своей территории или своим 
гражданам, или с использованием мор-
ских или воздушных судов под своим фла-
гом любые вооружения или связанные с 
ними материальные средства.

Запрет сохранили на 5 лет. Однако, 
согласно заявлению главы Мид России 

Сергея лаврова, поставки все же будут 
возможны. «В итоге был достигнут между 
иранцами и западными коллегами ком-
промисс, который мы с Китаем, естествен-
но, поддержали, учитывая, что это устрои-
ло иран: 5 лет, но в течение этого периода 
поставки вооружений в иран возможны 
при прохождении соответствующей про-
цедуры уведомления и верификации че-
рез Совет Безопасности ООН» – цитирует 
политика «интерфакс». информагентство 
также отмечает, что Россия и Китай высту-
пали за первоочередное снятие военных 
санкций. Но иранская сторона, за которой 
было последнее слово, согласилась на ком-
промисс, «поскольку Запад изначально на-
стаивал на сохранении оружейного эмбар-
го на 8, а то и на 10 лет».

Отметим также, что Владимир пу-
тин доволен достигнутыми соглашения-
ми ирана и группы 5+1. Об этом заявил 
пресс-секретарь президента РФ дмитрий 
песков. А верховный представитель евро-
союза по иностранным делам и политике 
безопасности Федерика Могерини охарак-
теризовала сотрудничество с Россией как 
«чрезвычайно позитивное».

Нефть реагирует в моменте
О том, что иран готов и будет наращивать 
экспорт нефти, не раз говорили и пред-
ставители этой державы, и аналитики. 
Разнились только их оценки объемов по-
тенциального «выброса» сырья на миро-
вой рынок. В частности, министр нефти 
ирана Биджан Намдар Зангане указывал 
на прибавку к поставкам 1 млн барр./сут.: 
«Страна сможет увеличить экспорт нефти 
на 500 тыс. барр./сут., как только санкции 
будут сняты, и еще на 500 тыс. барр./сут. 
в течение следующих 6 месяцев», – при-
водят его слова информационные сайты. 
На фоне санкций добыча черного золота в 
иране за 4 года сократилась, согласно ус-
редненным данным, с 3,6 млн барр./сут. 
(2011 год) до 2,8 млн. барр./сут. (2015 год).

В большой степени рынок волнует, что 
будет с нефтяными ценами после снятия 
эмбарго, отмечает евгений Слесарев. Он 
поясняет: нефтяной рынок очень импуль-
сивный, на данный момент мы видим, что 
марка Brent теряет порядка $1-1,5 в цене на 
фоне подписания соглашений. «Но нужно 
понимать, что полного объема возможно-
стей поставки нефти на рынок, который 
может предоставить иран, не знает сейчас 
никто. по оценкам, иран может постав-
лять столько, на сколько происходит еже-
годный прирост на рынке нефти. Эту нишу 
как раз и может занять иран – ее он и будут 
отвоевывать. поэтому резких колебаний и 
очень сильного снижения на рынке нефти 
ждать не приходится», – уверен аналитик. 
Он также указывает на такой момент: бук-
вально на днях техасские компании заяви-
ли о снижении объемов добычи. Это тоже 
«игра на поддержание рынка нефти».

жанторе Касым

Немало шума наделало прошедшее в 
понедельник в Астане совещание о 
ходе подготовки к международной 

специализированной выставке EXPO-2017. 
Этот проект оказался в центре коррупци-
онного скандала и уже ознаменовался 
рядом громких отставок. Теперь он под 
пристальным надзором президента стра-
ны. Нурсултан Назарбаев лично заслушал 
доклады о подготовке и дал поручения чи-
новникам, выведя в очередной раз их из 
зоны комфорта.

Экономить
Глава государства отметил, что в насто-
ящее время имеются проблемы техни-
ческого характера: несогласованность, 
затягивание решения вопросов, слабая 
организация работы. 

«На сегодня главной причиной отстава-
ния графика выдачи пСд является полное 
отсутствие управления проектировани-
ем. Разработка разделов основной доку-
ментации распределена между смежными 
организациями. Земельные ресурсы во-
круг выставочного участка используются 
нерационально», – приводит слова главы 
государства его пресс-служба. 

по словам Нурсултана Назарбаева, про-
исходит завышение цен на строительство 

объектов, в свою очередь это приводит к 
хищению средств. 

«Отдельный аспект – обеспечение 
финансирования. С учетом снижения 
цен на экспортные товары нашей стра-
ны, бюджет недополучает необходимые 
средства. В этой связи нам придется про-
водить жесткую экономию как на EXPO, 
так и на универсиаде», – отметил глава 
государства.

Нет взаимодействия
по мнению президента, между всеми 
структурами нет взаимодействия. «Со сто-
роны правительства полное отсутствие 
координации всей этой работы. Каждый 
отвечает только за свой узкий участок, нет 
эффективного взаимодействия. поэтому 
прошу премьер-министра внести пред-
ложение по закреплению ответственного 
лица в правительстве за подготовку и про-
ведение EXPO-2017», – подчеркнул Нур-
султан Назарбаев. Он отметил, что «нужна 
активная и согласованная работа всех го-
сударственных органов».

«Осталось очень мало времени. по-
ручаю правительству и всем участникам 
совещания обеспечить выполнение по-
ставленных задач. Мы выделяем средства 
из Национального фонда, и каждый тенге 
необходимо расходовать с пользой», – за-
ключил глава государства. 

Международное участие
«Наша главная задача – привлечение ино-
странных участников. Мы активно рабо-
таем со 100 государствами и международ-
ными организациями», – отчитался ерлан 
идрисов, министр иностранных дел РК. В 
ответ на это президент отметил, что если 
не будет международного участия, не бу-
дет ехРО, добавив, что должно быть как 
минимум 100.

по словам президента, на сегодняшний 
день свое участие подтвердили только 30 
стран и лишь пять определили своих ко-
миссаров. при этом не подписан ни один 
договор участия в выставке.

«Вам всем известны механизмы фор-
мирования государственного бюджета. 
если участники, которых мы приглашаем, 
не заложат соответствующие средства, то 
в 2017 году они этого сделать не смогут. 
Следовательно, нужно заранее получить 
их согласие, для того чтобы они вклю-
чили расходы в годовой план», – сказал 
президент Казахстана. В связи с этим он 
поручил министерству иностранных дел 
совместно с комиссаром организовать 
работу по получению официальных под-
тверждений участников выставки EXPO-
2017. при этом Асету исекешеву, министру 
по инвестициям и развитию, Владими-
ру школьнику, министру энергетики, и 
«Астана ЭКСпО-2017» поручено при рабо-

те со странами-участницами проработать 
вопрос организации их павильонов, тема-
тического наполнения, создания условий 
для раскрытия темы, для того чтобы они 
вложили максимальные средства для при-
влечения посетителей.

президент Казахстана отметил, что 
особое внимание необходимо уделить 20 
ключевым странам в области примене-
ния альтернативных технологий. Также 
следует использовать потенциал рабо-
тающих в республике крупных между-
народных компаний в рамках продви-
жения выставки и привлечения средств 
для обеспечения необходимым оборудо-
ванием.

В плане организации президент поручил 
изучить опыт стран, которые удачно про-
вели выставки: португальский лиссабон в 
1998 году, китайский шанхай в 2010 году. В 
этих странах организаторы грамотно про-
работали все организационные вопросы, 
включая послевыставочное использование 
объектов, их интеграцию в общегородскую 
систему. «Вместе с тем следует понять при-
чину плохой работы таких выставок, как в 
испанской Сарагосе, южнокорейском йосу, 
чтобы не допустить тех же ошибок у нас», – 
отметил глава государства.

Недостаточное информационное 
продвижение
«В то время как другие страны, в которых 
выставка пройдет позже нашей, уже ведут 
активную информационную работу, у нас 
– полная тишина. Нет четкого понимания 
того, какие условия будут созданы для 
посетителей, какая ожидается отдача от 
проведения выставки, сколько спонсоров 
привлекается, сколько будет внутренних 
и иностранных туристов, какие культур-
но-массовые мероприятия будут прово-
диться», – подчеркнул президент. 

Он дал указание министру культуры и 
спорта Арыстанбеку Мухамедиулы о том, 
чтобы за 93 дня было проведено 3000 ме-
роприятий. «На открытие мы пригласим 
Королевский театр «Ковент-Гарден», а на 
закрытие – знаменитый итальянский «ла 
Скала», – прокомментировал глава ведом-
ства. 

«люди сюда приедут не для того, чтобы 
смотреть на иностранных артистов, они 
хотят посмотреть нашу самобытную куль-
туру. Нашу страну. Никого звать не надо», 
– отметил Нурсултан Назарбаев и пору-
чил разработать четкий план имиджевого 
продвижения выставки.

получим 330 млн евро
«Согласно заявленному регистрационно-
му досье, мы планируем получить доход в 
сумме около 330 млн евро от спонсорства, 
реализации билетов, организации пита-
ния, оказания услуг. В связи с этим пробле-
ма подписания контрактов с глобальными 
спонсорами является ключевой для поло-
жительного решения вопроса доходности 
EXPO-2017. по планам досье, только спон-
сорских средств мы должны собрать более 
200 млн евро, в том числе с привлечением 
8 глобальных партнеров EXPO», – отметил 
в ходе совещания Нурсултан Назарбаев.

Наше издание продолжает тему 
имиджа выставки ехРО. Мы попро-
сили известного специалиста и кон-

сультанта по связям с общественностью 
Асель Караулову, президента коммуника-
ционной группы Казахстанского пресс-
клуба, высказать свою точку зрения по по-
воду сложившейся ситуации. 

- Асель, что вы думаете по поводу сло-
жившегося имиджа выставки? 

- Вы знаете, я хочу поддержать мысль 
Алишера еликбаева о том, что, к сожале-
нию, в государственных проектах от пиар-
щиков мало что зависит. хотя ценность ре-
путации, как основного нематериального 
актива, именно в таких проектах сложно 
переоценить. Я искренне сочувствую сво-
им коллегам в Астане – среди них много 
профессиональных, порядочных и боле-
ющих за свое дело людей, которые пишут 
правильные стратегии и дают грамотные 
советы. Но вот на уровне их имплемента-
ции почти всегда бывают сбои. и край-
ним, зачастую, оказывается пиарщик. 

Мы изначально разрабатывали страте-
гию для ехРО по внутристрановой комму-
никации и антикризисному PR, в которой, 
кстати, расписаны все возможные кри-
зисы и пути их решения. Я также видела 
много других хорошо написанных стра-
тегических документов, подготовленных 
как сотрудниками, так и консультантами 
ехРО. уверяю вас, что там все профессио-
нально расписано. и с точки зрения PR и 
маркетинговых задач, рисков, специфики 
целевых аудиторий, каналов коммуника-
ций, оценки эффективности. любая веду-
щая консалтинговая компания междуна-
родного уровня напишет то же самое. 

- получается, что основная проблема 
в том, что эти стратегии не могут эф-
фективно реализовать?

- да, это одна из ключевых проблем. 
Кто и как читал и пытался применять эти 
стратегии? Насколько системно была по-
ставлена работа внутри компании с точ-
ки зрения коммуникаций, прохождения 
информации? Кто озвучивал правильные 
и системные послания? Какие спикеры 
были у нацкомпании? Я не хочу касаться 
темы коррупционного скандала в данном 
случае, но чисто с пиаровской точки зре-
ния у ехРО изначально была проблема со 
спикерами. Бывшее руководство нацком-
пании сложно отнести к разряду харизма-
тичных и профессиональных спикеров. А 
в государственных проектах это решает 
многое. Счастливчик тот пресс-секретарь 
или пиарщик, у которого есть грамотный, 
адекватный спикер от компании, который 
при этом готов прислушиваться к советам, 
не говорить лишнего, не заниматься толь-
ко самопиаром, проходить тренинги по 
эффективным выступлениям, готовиться 
к ним, понимать, что такое ключевая ин-
формация и как нужно ее доносить. Та-
ких среди нашей государственной элиты 

– единицы. Мы занимаемся анализом и 
мониторингом СМи и социальных сетей 
и четко видим, что на сегодняшний день 
проект ехРО стал фактически заложни-
ком общей ситуации на рынке СМи и 
коммуникаций в Казахстане. Сейчас это 
«мальчик для битья». Кроме того, старто-
вое информационное поле вокруг проекта 
уже было негативным, поскольку населе-
ние не поддерживало его проведение. 

- и все это непонимание, недоволь-
ство выливается в гневные посты в со-
циальных сетях?

- да, в социальных сетях это особен-
но хорошо видно. Они стали площадкой 
для выпускания пара людей с активной 
гражданской позицией, поскольку в тра-
диционных печатных СМи, на ТВ сегодня 
практически отсутствуют форматы ток-
шоу, дискуссий в прямом эфире, где был 
бы плюрализм мнений и выслушивались 
бы разные точки зрения. Большинство 
контента выхолощено, отполировано. 
повсеместный госзаказ в СМи привел к 
депрофессионализации и демотивации 
журналистов, что сказывается и на уровне 
освещения самого проекта ехРО, а также 
всех других государственных проектов. 
Боюсь, что такими темпами нормальная 
журналистика вообще может исчезнуть 
в нашей стране. понятно, что при отсут-
ствии у людей доступа к озвучиванию 
своей точки зрения и обратной связи с 
принимающими решения наиболее удоб-
ной площадкой для обсуждений являются 
соцсети. Я лично счастлива, что они есть, 
но зачастую там столько неадекватных 
комментариев, из которых видно, что 
людьми двигает личная обида, личный 
мотив, стресс, озлобленность. Более того, 
переходят на персональные оскорбления, 

копаются в грязном белье, личной жиз-
ни. Это отвратительно. и самое смеш-
ное и грустное, что, как правило, пинают 
пресс-службу, просто потому что ее можно 
публично пинать. А вот пнуть выше или 
копнуть глубже, дальше, разобраться в 
системных ошибках, мыслить стратегиче-
ски, не переходя на личности – это слабо, 
да и зачем? Важно здесь и сейчас вставить 
свои пять тиын, получить лайки и поте-
шить самолюбие. Недаром же мои коллеги 
говорят, что у победы много авторов, а в 
поражении всегда виноват пиарщик. 

- А какие шаги необходимо предпри-
нять сейчас для коррекции имиджа 
ЕХРО? 

- у ехРО два больших компонента с точ-
ки зрения имиджа – это внутристрановой 
и внешний. прежде всего, нужно навести 
порядок внутри компании. Многие люди 
ушли, приходит новая команда. Кадровые 
вопросы и перераспределение обязанно-
стей займут какое-то время, и коммуни-
кации должны поддержать этот процесс 
– информировать оперативно и в полной 
мере о новой команде и ее приоритетах. 
Нужно также наладить процессы внутрен-
них коммуникаций и прохождения ин-
формации в компании, определить клю-
чевых спикеров и степень их готовности 
к публичным выступлениям, протрени-
ровать при необходимости. Сейчас очень 
многое будет зависеть от нового руковод-
ства ехРО – насколько оно готово к от-
крытому диалогу, публичному общению, 
комментариям. В своей стратегии мы 
еще год назад предлагали идею создания 
общественной площадки, совета из лиде-
ров общественного мнения и экспертов, 
которые выполняли бы функцию advisory 
board – давали экспертную оценку про-

ектам, обратную связь, мониторили рас-
ходование средств. Отсутствие системной 
работы с лидерами мнений стало одной из 
ключевых причин сложившейся ситуации 
с репутацией выставки.  

- Как, с вашей точки зрения, должны 
быть выстроены внешние коммуника-
ции?

- приоритетом здесь должна стать 
стратегия привлечения стран-участниц к 
ехРО, а также информирование широкой 
общественности других стран. Конечно, 
фокус должен быть на странах, туристы из 
которых реально смогут приехать в Аста-
ну с учетом высокой стоимости проезда и 
проживания. Это, конечно, Россия, цен-
тральноазиатские страны, Китай, Турция. 
Коммуникационную кампанию в этих 
странах уже необходимо начинать, рабо-
тая через диверсифицированные каналы 
коммуникаций, как онлайн, так и офлайн. 
Отдельной темы заслуживает сайт ехРО 
как основная визитная карточка проек-
та. его нужно профессионально поддер-
живать интересным контентом на трех 
языках и правильно продвигать. Также 
необходимо системно выстроить работу с 
международными СМи. и не только на ос-
нове платного размещения, как это дела-
ется сегодня в большинстве госпроектов, 
а с точки зрения регулярного информиро-
вания, интересных инфоповодов, ярких 
спикеров на хорошем английском языке, 
открытого комментирования всех про-
блемных и негативных моментов, связан-
ных с коррупционными скандалами. 

Внешние задачи осложняются тем, что 
бренд Казахстана не выстроен и недоста-
точно узнаваем среди широкой междуна-
родной аудитории потребителей – потен-
циальных туристов, а сам по себе проект 
ехРО не представляет такого интереса, 
как, скажем, Олимпиада. Кроме того, с 
учетом текущих экономических и поли-
тических кризисов у многих стран дру-
гие приоритеты. поэтому перед нашим 
Мидом стоит сложная задача – убедить и 
привлечь страны-участницы. Ключевым 
звеном также является правильное рас-
пределение задач и координация между 
всеми участниками процесса подготовки 
ехРО – министерствами, комитетами, 
акиматом и другими. Как показывает наш 
многолетний опыт работы, каждый чи-
новник начинает тянуть одеяло на себя, 
при этом стараясь максимально избежать 
возможной ответственности. и очень ча-
сто внутриструктурные несогласования 
являются причиной неудачной реализа-
ции или даже провалов проектов. Все во-
влеченные в процесс чиновники и компа-
нии должны сработать как одна команда 
– эффективная, мобильная, гибкая, раз-
деляющая приоритеты и задачи. Так что 
проблем и вызовов много. Но очевидно 
одно – ехРО будет, страна не намерена от-
казываться от проведения выставки. Тогда 
и сделать все нужно на достойном уровне.

Вышел ли иран победителем – 
это пока вопрос

президент: «Каждый 
тенге необходимо 
расходовать с пользой»
Нурсултан Назарбаев дал поручения правительству

Нацбанк расширил коридор
Асель Караулова: «проект ЕХРО  
стал заложником общей ситуации 
на рынке СМи и коммуникаций»

Расширение диапазона 
или коридора, но никак не 
девальвация
В частности, как только речь зашла о пла-
нировании бюджета с учетом сильно скор-
ректированной цены на нефть на следую-
щий 2016 год, Кайрат Келимбетов сразу же 
успокоил собравшихся, заявив, что устояв-
шаяся цена в $50-70 за баррель нефти со-
рта Brent является решенным вопросом, 
по крайней мере, на ближайшие два года. 
при этом, как заметил глава Националь-
ного банка, в самой ближайшей перспек-
тиве, то есть в следующие 6 месяцев, стои-
мость барреля нефти будет колебаться все 
же в более узких параметрах – от $55 до 
$60 за баррель смеси Brent. причем валют-
ная политика Нацбанка будет соблюдать 
диапазон этих колебаний. по словам Ке-
лимбетова, валютный коридор будет рас-
ширен от «–15» до «+13». То есть курс будет 
варьироваться от 170 до 198 тенге за дол-
лар. «Этот коридор позволит тенге плавно 
колебаться вне зависимости от того, какие 
негативные внешние сценарии будут раз-
виваться вокруг Казахстана», – объяснил 
Кайрат Келимбетов. 

далее председатель Нацбанка проана-
лизировал самочувствие казахстанской 
национальной валюты в привязке не толь-
ко к колебаниям цен на нефть на мировых 
рынках, но и в соотношении с российским 
рублем. Так, по его мнению, общая не-
стабильность на международных рынках, 
в том числе и связанная с отсутствием 
устоявшейся цены на энергоресурсы, про-
истекает от самых различных причин и 
факторов, которые будут влиять на ситуа-
цию. Это и нестабильность в еврозоне, где 
«греческий» вопрос до сих пор находится в 
подвешенном состоянии, и последние про-
блемы на фондовом рынке в Китае, а также 
увеличение предложения нефти над спро-
сом, ввиду того, что иранская нефть бли-
жайшие 6-12 месяцев будет осуществлять 
свое давление на рынок энергоносителей. 
В свою очередь у наших соседей и партне-
ров по еАЭС российский рубль продолжит 
меняться в таком же диапазоне, как и по-
стоянно колеблющаяся цена на нефть. 

«Когда сравнивают российский рубль 
и казахстанский тенге, нужно понимать, 
что наша нынешняя ситуация отличает-
ся кардинально от ситуации 2014 года и 
первой половины 2015-го, потому что, как 
правило, конкурентоспособность продук-
ции измеряется в реальном выражении 
с учетом инфляции. В первом квартале 
текущего года инфляция в РФ достигла 
17%, она замедляется, но до сих пор яв-
ляется высокой. по самым оптимистиче-
ским прогнозам, она выйдет на уровень 
не ниже 12% к концу года. Между тем ин-
фляция в РК достаточно низкая, тогда как 
небольшое ослабление в номинальном 
отношении казахстанского тенге позво-
ляет выровнять определенный дисбаланс, 
который сложился в декабре минувшего 
года», – заявил Кайрат Келимбетов. 

Согласно его комментарию, с начала 
года по сегодняшнюю дату националь-

ная валюта ослабевала с отметки 182 до 
187 тенге за доллар. по предположению 
Келимбетова, скорее всего все так и оста-
нется, и тенге продолжит медленно кур-
сировать вдоль этих естественных рамок, 
колеблясь в них до конца текущего года. 
Однако для того чтобы у Нацбанка оказа-
лось больше маневра, было принято ре-
шение о расширении этого коридора с –15 
до +13, что «позволит проводить взвешен-
ную последовательную политику более 
гибкого и плавного курсообразования». 
по признанию Келимбетова, такая поли-
тика является умеренной и устойчивой. 
Она позволила Казахстану выдержать все 
проблемы 2014 года, когда мы пережива-
ли сильное давление внешних рынков, и 
способна отвечать на те вызовы, которые 
предстоят нам в ближайшие 6-12 месяцев. 

прогнозы аналитиков
Аналитики также оценили ситуацию. по 
словам Антона Сороко, аналитика инве-
стиционного холдинга «Финам», осла-
бление тенге в большей степени связано 
с несколькими факторами. Во-первых, 
отмечает аналитик, со снижением цен на 
нефть на фоне продвижения в переговорах 
«шестерки» и ирана. Так, инвесторы пола-
гают, что во втором полугодии на рынок 
«хлынет» иранская нефть, ударив по пози-
циям ряда экспортеров региона. 

«Во-вторых, конечно, негативом для 
тенге служит ослабление российского 
рубля – казахстанская и российская эко-
номики очень сильно связаны, так что 
Казахстан заинтересован в стабилизации 
российских отношений с еС. Тем не ме-
нее уровень в 57 рублей за доллар, скорее 
всего, станет среднесрочным минимумом 
российской валюты, после чего мы уви-
дим очередное укрепление курса рубля», 
– считает эксперт. 

В целом же, уверен аналитик «Финам», 
решение Нацбанка РК по расширению ко-
ридора говорит о том, что пока регулятор 
не видит улучшений на внешних рынках 
и не готов тратить огромные средства на 
поддержание тенге. «полагаем, что таким 
образом может быть реализован сценарий 
плавной девальвации вместо разовой. К 
слову, резкое ослабление национальной 
валюты намного сильнее бьет по деловому 
климату в стране, приводит к банкротству 
компаний, имеющих долги в иностранной 
валюте или закупающих оборудование за 
границей», – говорит Антон Сороко. 

Кантар Орынбаев, председатель прав-
ления «Нурбанка», считает, что расшире-
ние коридора курса тенге по отношению к 
доллару не повлияет на активность креди-
тования банками.

«по моим ожиданиям, фининституты 
не станут приостанавливать выдачу за-
ймов в тенге. Скорее всего, Нацбанк будет 
придерживаться нового обозначенного 
коридора 170-198 тенге в среднесрочной 
перспективе. Сейчас именно Нацбанк 
формирует курс, то есть если он заявил об 
определенном коридоре, то он будет со-
блюдаться. От рыночного формирования 
курса тенге финрегулятор отошел», – счи-
тает глава «Нурбанка». Он также отметил, 

что банк пока не планирует приостанав-
ливать оформление тенговых займов. 

«На тенговое кредитование больше 
влияет не столько курс, сколько наличие 
тенговой ликвидности у банков. В настоя-
щее время ставки по операциям по одно-
дневным свопам и РепО по сравнению с 
началом 2015 года снизились с 15% до 2%. 
Такой тренд не препятствует получению 
тенговой ликвидности и, соответственно, 
финансированию банками экономики. 
хотя длинных денег банкам по-прежнему 
не хватает», – полагает Кантар Орынбаев. 

«Когда ставки по однодневным РепО и 
свопам находились на уровне 15-20%, это 
убивало тенговое кредитование. Сейчас 
потихоньку банки предоставляют займы, 
но я бы не сказал, что они развернулись. 
по моим предположениям, повышение 
верхней границы по курсу доллара до 198 
тенге не приведет к девальвационным 
ожиданиям среди казахстанцев», – под-
черкнул председатель правления «Нур-
банка».

Между тем вчера не наблюдался ажи-
отаж в обменных пунктах Алматы. по 
информации Казкоммерцбанка, спустя 3 
часа после заявления Кайрата Келимбето-
ва по изменению коридора курса доллара 
ажиотажного спроса на иностранную ва-
люту не наблюдалось. «Кассы нашего бан-
ка работают в обычном режиме, доллар 
и евро казахстанцы как покупают, так и 
продают. Очередей около касс нашего бан-
ка нет», – сообщили в фининституте.

по состоянию на 15 июля в 15.40 курс 
продажи доллара в обменных пунктах 
евразийского банка сложился на уровне 
187,65 тенге, евро – 207,2. 

«пока преждевременно делать выводы 
о росте или снижении спроса на валюту 
спустя несколько часов после новости о 
расширении валютного коридора тенге к 
доллару», – отметили в пресс-службе евра-
зийского банка.

после спасения у банковского 
сектора тренд на консолидацию
Отдельно Кайрат Келимбетов остановил-
ся на банковском секторе, которому наши 
монетарные власти продолжат оказывать 
всяческую поддержку. 

Так, по его оценке, ситуация в банков-
ском секторе была достаточно сложной 
после финансового кризиса в 2008-2010 
годах, так как более трети портфелей со-
ставляли неработающие кредиты. поэто-
му банки сейчас проделывают огромную 
«домашнюю работу» по списанию невоз-
вратных кредитов. Такое списание займов 
не позволяет показать те объемы кредито-
вания, которые на самом деле осуществля-
ются этими финансовыми институтами в 
данное время. То есть банки достаточно 
хорошо кредитуют в экономику в целом, 
но, поскольку из их портфеля вычитаются 
списанные кредиты, то в целом их кредит-
ный портфель остается приблизительно 
на уровне начала 2015 года. 

«Государство всегда играло очень боль-
шую роль в поддержке банков. В 2008-2010 
годах была оказана поддержка банковско-
му сектору на уровне 3% от ВВп, и в целом 

мы смогли капитализировать нашу бан-
ковскую систему, спасти практически си-
стемообразующие банки, которые были 
в предбанкротном состоянии, такие как 
БТА, Альянс и Темирбанк. Была проведе-
на большая работа по реструктуризации 
внешнего долга соответствующих банков, 
внешний долг банков снизился с $40 млрд 
до $10 млрд, это очень скромная цифра для 
банков второго уровня. Важным шагом 
явился и выход государства из акционе-
ров этих банков. ФНБ «Самрук-Казына» по 
поручению правительства была осущест-
влена приватизация. Так, БТА Банк слил-
ся с Казкоммерцбанком, и сегодня этот 
финансовый институт является одним из 
самых крупных в стране, он снизил коли-
чество плохих кредитов и имеет хорошую 
амбициозную программу для развития. 
Альянс и Темирбанк интегрировались с 
ForteBank, и сегодня это очень крупный 
и мощный банк, который соответствует 
всем задаваемым параметрам», – охарак-
теризовал в целом состояние банковской 
системы Кайрат Келимбетов. 

Между тем, по словам главного бан-
кира, в прошлом году Национальный 
банк через валютные свопы и пенсион-
ные активы предоставил банковскому 
сектору свыше двух триллионов тенге 
ликвидности. В этом же году через пенси-
онный фонд Нацбанк планирует оказать 
поддержку банкам второго уровня в раз-
мере 500-600 млрд тенге в зависимости 
от поступлений накоплений в еНпФ. В 
то же время глава Нацбанка признал, 
что сегодня на межбанковском рынке 
нет проблем с краткосрочной ликвид-
ностью, банки и без участия Нацбанка 
предоставляют ее друг другу под низкие 
ставки. А если и не слишком активно, то 
это проблема заемщиков. «Сегодня мало 
хороших проектов и хороших заемщи-
ков. Банки, обжегшись на молоке, дуют 
на воду после кризиса», – сказал Келим-
бетов.

Так или иначе, но правительство и Нац-
банк все равно продолжают финансиро-
вать БВу. В частности, по поручению главы 
государства был выделен 1 трлн тенге, из 
них 250 млрд тенге ушло в Фонд проблем-
ных кредитов, который в свою очередь 
предоставил депозит Казкоммерцбанку. 
еще 130 млрд тенге Нацбанк выделил БВу 
для поддержки ипотечных программ. 

«по 3 млрд тенге ежегодно в 2015-2017 
годы будет выделяться из Нацфонда для 
реализации программы «Нурлы жол», вну-
три этой программы есть также специаль-
ные подпрограммы по поддержке малого 
и среднего бизнеса. Например, в минув-
шем году через фонд поддержки предпри-
нимательства «даму» на нужды МСБ было 
затрачено 100 млрд тенге. Эти деньги 
успешно исполнили свое предназначение. 
Кроме того, международные финансовые 
институты в ближайшие три-четыре года 
предоставят Казахстану порядка $9 млрд 
займов на различные программы, в том 
числе на поддержку ликвидности», – под-
считал потенциальные доходы Кайрат Ке-
лимбетов.

председатель Нацбанка был однозна-
чен: банковский сектор оздоравливается, 
к тому же мы наблюдаем процессы опре-
деленной консолидации в этом секторе. 
Государство оказывало, оказывает и будет 
оказывать ему впредь всю необходимую, 
но не чрезмерную поддержку.

[Начало На стр. 1]
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для тАпи ВыбЕРут 
лидЕРА

Заинтересованные в газопроводном про-
екте ТАпи (Туркменистан – Афганистан 
– пакистан – индия) страны готовятся в сен-
тябре 2015 года объявить лидера консорциу-
ма, после чего начнется реализация проекта. 
Об этом во время встречи в Ашхабаде с пре-
мьер-министром индии Нарендра Моди за-
явил президент Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедов. лидеру консорциума пред-
стоит не только обеспечить строительство 
и эксплуатацию газопровода, но и изыскать 
средства для финансирования проекта. лидер 
получит долгосрочный контракт и существен-
ную долю в учрежденной TAPI Ltd. В опера-
ционную команду TAPI ltd с равными долями 
вошли «Туркменгаз», Афганская газовая кор-
порация, пакистанская Inter State Gas Systems 
(Private) Limited и индийская GAIL. Стороны 
уже заключили сделки по купле-продаже газа, 
определены сырьевые источники, в том чис-
ле Галкыныш – второе по величине газовое 
месторождение в мире. Этот амбициозный 
проект продвигает Азиатский банк развития 
(АБР), играющий роль транзакционного со-
ветника проекта. проектная мощность ТАпи 
– до 33 млрд куб. м газа в год. протяженность 
трубы может составить 1735 км. Магистраль 
должна протянуться от самого крупного в Тур-
кменистане газового месторождения Галкы-
ныш через афганские города Герат и Кандагар 
и достигнуть населенного пункта Фазилка на 
границе индии с пакистаном. Оценочная сто-
имость проекта – $7-10 млрд. Туркменский газ 
поможет покрыть растущее энергопотребле-
ние в индии и пакистане, где к 2030 году по-
требности могут вырасти вдвое, оставшаяся 
часть снизит постоянный дефицит энергоре-
сурсов в транзитном Афганистане. (trend.az)

РОССия 
пОМОжЕт гРЕЦии 
НЕФтЕпРОдуКтАМи

Россия решила поддержать Грецию и изуча-
ет возможность прямых поставок энергетиче-
ского сырья в страну, рассказал министр энер-
гетики РФ Александр Новак (его слова передал 
«интерфакс»): Минэнерго рассчитывает при-
йти к соглашению за несколько недель. Новак 
говорит о поставках нефтепродуктов, утверж-
дает федеральный чиновник, если будет такая 
задача, будут экспортироваться и бензин, и ди-
зельное топливо, и прочие продукты в нужном 
количестве. и за нехватку нефти переживать не 
стоит – опять же, если будет поручение, будет 
экспорт от компаний в любом случае, считает 
чиновник: поставки законтрактованы на ме-
сяц вперед, так что проблем не будет. «Неверно 
воспринимать, что Москва собирается открыть 
некий канал помощи для Греции, но, исходя из 
добрых отношений, мы готовы делать какие-то 
шаги по поддержке ее страдающей экономи-
ки», – объяснил пресс-секретарь президента 
дмитрий песков. Грекам это будет интересно 
только в одном случае – если будут скидки, 
уверен старший экономист Vygon Consulting 
Сергей ежов, а значит, за это кто-то должен 
заплатить: либо компании (за счет снижения 
цены), либо бюджет (через снижение пошлин). 
песков об условиях поставок говорить не стал, 
но указал: одно дело – покупать на бирже, дру-
гое – прямые поставки, цена может быть при-
влекательнее. На фоне сложных переговоров 
Греции с кредиторами Россия решила напом-
нить о себе, показать, что она большая европей-
ская держава, говорит эксперт центра Карнеги 
Александр Баунов, но речь для Москвы может 
идти исключительно о пропагандистских вы-
годах – стать посредником в переговорах меж-
ду Афинами и Брюсселем Владимир путин все 
равно не сможет. («Ведомости»)

Shell Купит 
пОРтФЕль Morgan 
Stanley

Вторая по величине выручки нефтяная 
компания мира Royal Dutch Shell покупает 
портфель газовых и энергетических активов 
американского инвестбанка Morgan Stanley в 
европе, но сделка не включает трейдеров бан-
ка. Как говорится в сообщении Shell, компания 
получит физические активы и финансовые 
контракты на природный газ и электроэнер-
гию. В I квартале 2015 года именно торговые 
операции с газом и нефтью помогли Shell пре-
взойти прогнозы аналитиков по прибыли. по 
данным агентства Bloomberg, крупнейшими 
трейдерами на рынках энергоносителей в 
мире являются Shell, BP и Total. Объема неф-
ти и нефтепродуктов, которые проходят через 
них каждый день, достаточно для того, чтобы 
обеспечить потребление в Японии, индии, 
Германии, Франции, италии, испании и Ни-
дерландах вместе взятых. (interfax.ru)

ОптОВый бЕНзиН 
дОшЕл дО пРЕдЕлА

Оптовые цены на бензин в России, подсту-
пившие к максимумам 2014 года, на прошлой 
неделе неожиданно снизились после месяч-
ного непрерывного роста: за последние 3 дня 
прошлой недели бензины подешевели почти 
на 1,5%, несмотря на то что белорусское то-
пливо на рынке практически не продавалось. 
по мнению главы профильного управления 
ФАС дмитрия Махонина, основные проблемы 
рынка связаны не с политикой нефтяников, а 
с «отдельными злоупотреблениями в мелком 
опте». другие собеседники «Ъ» на рынке пола-
гают, что стабилизация цен связана не столь-
ко с активностью ФАС, сколько с тем фактом, 
что дальнейший рост в опте уже невозможен 
без повышения цен на заправках. «А это поли-
тически нежелательно», – говорит источник 
«Ъ» в одной из нефтекомпаний. действитель-
но, по данным Thomson Reuters KORTES, оп-
товые цены на бензин с начала года выросли 
примерно на 20%, в то время как розничные 
цены – всего на 1%, причем половина этого 
прироста пришлась на июль. до сих пор раз-
ница между динамикой оптовых и розничных 
цен поглощалась сокращением доходов АЗС, 
однако сейчас маржа заправок уже опустилась 
до минимального уровня. («Коммерсант»)

// нефть и газ // банки & финансы
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у бАНКА АСтАНы 
НОВыЕ  
ВлАдЕльЦы

Банк Астаны сообщил о завершении 
сделки по выходу АО «Астана-финанс» из 
состава акционеров банка, об этом центру 
деловой информации Kapital.kz сообщили в 
пресс-службе финансового института. «по 
состоянию на 10 июля 2015 года акционе-
рами банка являются бизнесмены Олжас 
Тохтаров и Кенес Ракишев. Г-н Тохтаров по 
совместительству является председателем 
совета директоров Банка Астаны», – гово-
рится в распространенной информации. 
«Внимание и непосредственное участие 
Олжаса Тохтарова и Кенеса Ракишева в ре-
ализации всех ключевых проектов банка, а 
также в целом бизнес-стратегии позволяет 
нам ставить более амбициозные и масштаб-
ные задачи по дальнейшему развитию. Мы 
всегда высоко ценили возможности и пер-
спективы работы с клиентами и деловыми 
партнерами, особенно – поддержку акцио-
неров», – прокомментировал изменение в 
составе акционеров председатель правле-
ния АО «Банк Астаны» искендир Майлиба-
ев. (Kapital.kz)

ВлАСти СшА 
зАКРыли С НАчАлА 
гОдА шЕСтОй  
бАНК

Регулирующие органы штата Колора-
до прекратили деятельность Premier Bank, 
который стал шестым банком, закрытым в 
СшА с начала 2015 года, сообщается в пресс-
релизе Корпорации по страхованию депози-
тов СшА (FDIC).  Активы и депозиты этого 
банка по договоренности с FDIC перейдут 
финансовому учреждению United Fidelity 
Bank (штат индиана). На 31 марта текущего 
года Premier Bank располагал активами на 
сумму почти $31,7 млн, объем его депозитов 
составлял примерно $29,6 млн. Владельцы 
депозитов закрытой финорганизации авто-
матически становятся вкладчиками United 
Fidelity Bank, а FDIC продолжит страховать 
средства на их счетах. по оценкам корпора-
ции, расходы Фонда страхования депозитов 
в связи с ликвидацией банка составят $4,4 
млн. («интерфакс-Казахстан»)

DeutSche BanK 
В РОССии В пОлЕ 
пОдОзРЕНия

департамент финансовых услуг (DFS) шта-
та Нью-йорк попросил у Deutsche Bank предо-
ставить информацию о деятельности мо-
сковского офиса банка, передает «Би-Би-Си». 
Запрос департамента связан с информацией 
об отмывании денег в России. В частности, ве-
домство запросило электронную переписку, 
документы, списки клиентов и другие матери-
алы по делу. Так департамент планирует про-
следить путь транзакций на сумму в несколь-
ко миллиардов долларов, которые, по одной из 
версий, могли быть использованы для вывода 
из России доходов, имеющих сомнительное 
происхождение. DFS также заинтересовалось 
информацией о консультантах, нанятых бан-
ком, включая Deloitte Touche, которые давали 
рекомендации по сомнительным операциям. 
издание Financial Times со ссылкой на текст 
запроса сообщает, что дело касается попытки 
подкупа одного из сотрудников московского 
офиса Deutsche Bank, якобы произошедшей в 
конце 2014 года. (BBc)

НОВый бАНК 
РАзВития бРиКС 
зАпущЕН

Финансовые власти стран БРиКС на 
встрече в Москве фактически дали старт ра-
боте. Нового банка развития – Банка БРиКС. 
первым президентом банка стал индийский 
банкир Кундапур Ваман Каматх, управляю-
щим от России назначен министр финансов 
Антон Силуанов. штаб-квартира организа-
ции будет располагаться в шанхае (Китай). 
Меморандум о сотрудничестве с банком под-
писали банки развития стран-участниц – Го-
сударственный банк развития Китая, Экспор-
тно-импортный банк индии, Национальный 
банк социально-экономического развития 
Бразилии, Банк развития южной Африки и 
российский Внешэкономбанк. документ не 
налагает на стороны никаких финансовых 
обязательств, его цель - определить возмож-
ные области взаимодействия. предполагает-
ся, что это будет предоставление кредитов, 
проведение валютных операций, выпуск об-
лигаций, инвестиционное сотрудничество, 
в том числе проектное финансирование, 
предоставление гарантий и контргарантий. 
(Bankir.ru)

КитАй СтАНЕт 
иСтОчНиКОМ 
НОВОгО КРизиСА?!

Новым Lehman Brothers, который может 
привести мировую экономику к кризису, 
может стать теневой банковский сектор Ки-
тая, где сосредоточены основные проблемы 
крупнейшего мирового экспортера, говорит 
главный экономист пФ «Капитал» евгений 
Надоршин. На протяжении последних лет 
компании нефинансового сектора слишком 
активно зарабатывали непрофильной дея-
тельностью: брали кредиты под залог соб-
ственных ценных бумаг, чтобы заниматься 
спекуляциями, вкладывали свои и заемные 
средства в различные финансовые активы, 
выдавали кредиты другим. Оценить масшта-
бы проблемы сложно, но, судя по всему, речь 
идет о триллионах долларов, схемы, которые 
используются, не полностью понятны и неяс-
но, как можно без потрясений решить пробле-
му, говорит Надоршин. (Bankir.ru)

НовоСти НеДели

КАЗАхСтАНпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

диана первушина, жанторе Касым

Финансовый рынок Казахстана – 
один из наиболее подготовленных 
для вступления в евразийский эко-

номический союз. Механизмы регулиро-
вания и законодательство на территории 
трех государств – России, Казахстана и Бе-
ларуси – похожи. Однако существуют и не-
которые трудности, которые необходимо 
преодолеть перед созданием единого фи-
нансового рынка еАЭС. Об этом в интер-
вью «Капитал.kz» рассказала экономист 
Айнагуль Адамбекова.

- Айнагуль Амангельдиновна, ка-
кие сегодня имеются препятствия для 
создания единого финансового рынка 
ЕАЭС? 

- Больших препятствий, на мой взгляд, 
нет, потому что законодательство на фи-
нансовых рынках Казахстана, Беларуси и 
России идентично. плюс сами участники 
работают на принципах международных 
стандартов. поэтому с точки зрения вза-
имодействия, учета операций надзорные 
органы смогут отслеживать и контроли-
ровать игроков. 

Однако не стоит отрицать, что есть 
некоторые сложности. Основная из них 
заключается в том, что финансовые ин-
ституты трех государств находятся на 
разном уровне развития, проявляется и 
структурная разрозненность внутри на-
циональных рынков. Здесь я имею в виду 
то, что регионально наши игроки развиты 
плохо, чаще всего ведущие игроки скон-
центрированы в крупных регионах. при 
этом уровень проникновения на пригра-
ничных территориях соседних государств 
остается крайне низким. Казахстанские 
банки не присутствуют в приграничных 
районах России, например, Новосибирске. 
Это доставляет неудобство казахстанско-
му бизнесу, ведущему деятельность в этих 
районах. 

Кроме того, компании, осуществляю-
щие деятельность в рамках еАЭС, нужда-
ются в свободных ресурсах, которые мог-
ли бы предоставить коммерческие банки. 
Но если взять в пример казахстанские бан-
ки, то они не всегда предоставляют при-
емлемые условия для предпринимателей, 
которые взаимодействуют в рамках еАЭС. 
пока не будут созданы специальные про-
граммы, квотирование, особая система 
кредитования для таких предпринимате-
лей – не будет стимулов для интеграции 
для бизнеса. 

В целом же, на мой взгляд, сегодня фи-
нансовый сектор является наиболее под-
готовленным к интеграции. Он может 
продемонстрировать реальные возможно-
сти и перспективы к интеграции. В страхо-
вании, например, могли бы быть созданы 
гибридные страховые продукты, адапти-
рованные к законодательным условиям 
стран-участниц. 

Самым сложным вопросом, по моему 
мнению, остается возможность создания 
единого фондового рынка. Но на сегод-
няшний день фондовые рынки Казахста-
на, России и Беларуси недостаточно разви-
ты. хотя именно единый фондовый рынок 
мог бы обеспечить компании необходи-
мыми ресурсами. 

- Как вы считаете, готовы ли наши 
банки и страховые компании к конку-
ренции с крупными российскими игро-
ками и страховыми компаниями?

- думаю, да. Российские фининститу-
ты предлагают аналогичные услуги тем, 
что предоставляют и наши игроки. Воз-
можно, страхование в России чуть более 
развито. 

другим вопросом является то, что фи-
нансовые институты должны быть заин-
тересованы в интеграции. их специфика 
заключается в том, что они ничего не 
производят, на этом рынке деньги делают 
деньги. если в рамках интеграции бизнес 
может расширить рынки сбыта, повысить 
доходность, увеличить количество дело-
вых контактов и т.д., то на финансовом 
рынке суть в другом... Банки оказывают 
услуги, приносящие доход. и никакой 
акционер банка не заинтересован в убы-
точности своего бизнеса, поэтому они 
должны получить возможность и инстру-
менты для осуществления операций на 
территории еАЭС. К тому же для рынка 
это чревато достаточно высокими убыт-
ками. 

- Какова роль в этом единого регуля-
тора ЕАЭС и что важно учесть при его 
создании?

- полагаю, процесс создания единого 
регулятора займет определенное время и 
будет проходить в несколько этапов. 

На первоначальном его основная за-
дача будет заключаться не столько в над-
зоре и регулировании отдельных игроков, 
сколько в регулировании норм и условий, 
способствующих интеграционному про-
цессу. параллельно этот орган будет обе-
спечивать гармонизацию законодательств 
стран-участниц. 

Второй этап будет предполагать создание 
новых услуг, которые будут необходимы для 
обслуживания и финансирования бизнеса 
в рамках экономического союза. услуги, 
которые банки оказывают сейчас, ничем не 
будут отличаться. Кредитование останется 
кредитованием, но теперь, например, кре-
дитором может выступать казахстанский 
банк, а заемщиком – российский предпри-
ниматель. Аналогично будут доработаны и 
другие услуги фининститутов. 

На следующем этапе задача единого 
надзорного органа будет сводиться к регу-
лированию услуг, которые сопровождают 
экспортно-импортные операции между 
странами-участницами. 

В идеале в рамках еАЭС мы сохраним 
национальный суверенитет рынков и це-
лостность государств, но создадим единое 
экономическое пространство. Оно позво-
лит снизить затраты по взаимодействию с 
внешними мировыми торговыми система-
ми. плюс мы получим максимально удоб-
ные и комфортные условия для предпри-
нимателей всех стран-участниц.

- В таком случае было бы логичным 
создание единой валюты…

- На сегодняшний день вопрос о еди-
ной валюте преждевременен. если посмо-
треть немного с другой стороны, деньги 
выступают своего рода единственным 
инструментом, определяющим границы 
для национальных финансовых рынков и 
систем, для национальных экономик. Как 
говорится, «каждый кулик свое болото 
хвалит» и, несомненно, мне, как предста-
вителю финансового рынка, хотелось бы 
показать значимость национальной валю-
ты, но дело не в этом. 

представьте, что в условиях макси-
мально интегрированных экономических 
систем – а это свободное перемещение 
людей, товаров, бизнеса, единое законода-
тельство и отсутствие межстрановых та-
моженно-пограничных барьеров – только 
деньги отличают национальные экономи-
ки, то есть определяют их границы. 

единая валюта означает доверие к тем 
экономическим единицам (системам – 
бизнесу, населению, региональным тер-
риториям и их властям), которые имеют 
место в рамках данного экономического 
пространства. иначе говоря, это отсут-
ствие каких-либо границ. поэтому я счи-
таю, что в текущих условиях наш бизнес 
пока не готов к открытой экономике и 
внешние риски для него пока слишком су-
щественны. 

хотя именно финансовый рынок Ка-
захстана в целом имеет большие предпо-
сылки к интеграции, но, к сожалению, 
меньший интерес к ней. Это объясняется 
тем, что деньги идут туда, где есть инте-
рес, то есть доход. пока же казахстанская 
экономика самоиндуцирует внутренний 
спрос на финансовые ресурсы и услуги, и 
потребность в их размещении за рубежом 
наши фининституты не испытывают. хотя 
потребность в импорте ресурсов пока име-
ет место быть. Но наши коллеги по еАЭС 
пока не могут предложить ресурсы де-
шевле наших более дальних партнеров, а 
значит, наша конкурентоспособность на-
дежна.

пока, на мой взгляд, надо укреплять 
наш тенге, потому что единая валюта – ин-
дикатор внешней экономики, и в этом от-
ношении мы становимся более уязвимы-
ми. Надо создать такие условия, которые 
были бы, несомненно, четким оплотом для 
стабильности нашей валюты. поэтому, я 
думаю, нужно укреплять все, что достига-
ется внутри экономик стран.

Елена тумашова

после того как Кыргызстан станет 
полноправным членом евразийско-
го экономического союза, он будет 

рассматривать вопрос целесообразности 
импорта из Казахстана и России – либо 
сырой нефти для переработки ее на соб-
ственных заводах, либо готовых нефте-
продуктов.

«перед нефтегазовым комплексом 
страны остро стоит вопрос о возможности 
сокращения импорта нефтепродуктов и 
уменьшения зависимости республики от 
внешних поставок. для полного удовлетво-
рения всей потребности в нефтепродуктах 
запасы есть, поэтому правительству необ-
ходимо в ближайшее время уделить вни-
мание добыче нефти и газа на собственных 
месторождениях для переработки этих 
ресурсов на имеющихся заводах», – пред-
ставляет ситуацию в нефтепереработке 
Кыргызстана Мелис Тургунбаев, член со-
вета директоров «Кыргызнефтегаз». Он 
говорит, что в стране имеется 5 нефтепере-
рабатывающих заводов, в том числе один 
государственный, 3 из них простаивают. 
два работающих предприятия были по-
строены с участием китайского капитала. 
Мощность всех заводов составляет 1,8 тыс. 
тонн. при этом добывается и перерабаты-
вается в стране всего 80 тыс. тонн в год.

«На сегодняшний день производ-
ственные мощности предприятий про-
стаивают, так как не решены вопросы с 
поставкой сырья из России, связанные с 
экспортной пошлиной. Ситуация такова, 
что из-за высокой себестоимости выпуска-
емое в Кыргызстане топливо становится 
неконкурентоспособным по сравнению 
с импортируемой готовой продукцией», 
– говорит спикер. и при этом возводится 
еще один завод – также на китайские ин-
вестиции, и «пока не понятно, откуда бу-
дет поставляться сырье для переработки, 
когда все существующие НпЗ простаива-
ют из-за отсутствия сырья».

потребность Кыргызстана в нефтепро-
дуктах – бензине и дизтопливе – состав-
ляет 1,1 тыс. тонн. и пока страна на 100% 
зависит в удовлетворении внутренней по-
требности от поставок из России. «Мы мог-
ли бы импортировать из Казахстана, но в 
Казахстане действует мораторий на экс-
порт нефтепродуктов», – говорил в июне 
этого года Мелис Тургунбаев.

Объединить нефтегазовые 
возможности
«Сегодня, когда говорится о едином эко-
номическом пространстве, что подраз-
умевает и Кыргызстан, конечно, должны 
быть подвижки в обеспечении НпЗ этой 
страны», – считает Олег егоров, главный 
научный сотрудник института экономи-
ки МОН РК. Здесь нужно учитывать такой 
момент: заводы, построенные китайцами, 
проектировали с учетом того, какое сырье 
пойдет на эти объекты. получается, зада-
ча снабжения в первую очередь должна 
решаться китайской стороной. Возможно, 
заключив договор с Казахстаном, китай-
ские компании могут часть нашей нефти 
перенаправить в Кыргызстан. Но это дело 
как минимум 2-3 лет. Они вполне могут 
договориться и с узбекистаном, хотя там 
небольшая добыча нефти, но там транс-
портные связи ближе.

Собеседник говорит: Россия добывает 
много нефти и газа, Казахстан добывает 
достаточное количество нефти и газа, у 
нас перерабатывается в том числе россий-
ское сырье, в Беларуси добывают немного, 
там в основном перерабатывается россий-
ская нефть. добавляется Кыргызстан со 
своими мощностями НпЗ. «Не исключено, 
что возникнет идея создания, возможно, 
агентства (или будет использован другой 
термин) – когда 4 государства объединят 
свои нефтегазовые возможности, то есть 
добычу, переработку, транспортировку, 
экспорт, в единый клубок. и тогда мы смо-
жем говорить об эффективном комплекс-
ном рациональном использовании углево-

дородных ресурсов. С тем чтобы каждый 
член такого «агентства» имел свои выго-
ды», – говорит Олег егоров.

Он отмечает, что ОпеК тоже не сразу 
создавалась, но все же был создан такой 
орган, который в последующем стал кон-
тролировать нефтедобычу, цены на миро-
вых рынках (в свое время это было, сей-
час картель «отпустил» цены). О создании 
аналогичного органа на пространстве 
еАЭС стоит задуматься уже сейчас, уве-
рен эксперт. Такие множественные связи 
государств, компаний друг с другом улуч-
шают состояние экономики этой отрасли 
и в конечном счете в целом могут влиять 
на состояние мировых рынков. В масшта-
бах еАЭС такое объединение точно могло 
бы действовать. и тогда Казахстан, на-
пример, мог бы привлекать технологии, в 
том числе российские. Также можно было 
бы регулировать баланс сырья и нефте-
продуктов на рынке. Не исключено, что 
в какой-то степени иран (одна из круп-
нейших в мире стран по запасам и воз-
можной добыче), который может войти в 
шОС, будет помогать еАЭС в использова-
нии своих нефтегазовых ресурсов. «В бу-
дущем, я думаю, шОС и еАЭС совместно 
будут решать нефтяную проблему и в ре-
гионе, и на мировом рынке», – заключил 
Олег егоров.

На внутреннем рынке  
без перемен
Сергей Смирнов, эксперт в нефтегазо-
вой сфере, полагает, что Кыргызстан за-
интересован в получении сырой нефти, 
это продиктовано как раз имеющимися 
мощностями для ее переработки, которые 
простаивают без сырья. при этом эксперт 
не исключает и интереса соседей к гото-
вым нефтепродуктам. пока в республике 
производится бензин стандарта евро-2, в 
Россию мы его поставлять не можем. На-
помним, что на внутреннем рынке РФ, со-
гласно действующему техрегламенту по 
топливу, с 1 января 2016 года запрещается 

оборот топлива класса евро-4 и ниже. Не-
которые российские компании направ-
ляли в Минэнерго заявки с просьбой от-
срочить переход на евро-5. В начале июня 
на совещании у вице-премьера Аркадия 
дворковича говорилось о том, что осно-
ваний для сохранения оборота топлива 
евро-4 нет, и было принято соответствую-
щее решение.

В Кыргызстане подобного ограниче-
ния нет, продолжает Сергей Смирнов, 
поэтому мы могли бы осуществлять экс-
порт. Вместе с тем предположить объ-
емы возможных поставок сложно, гово-
рит эксперт. Во-первых, рынок соседней 
страны сам по себе небольшой (Мелис 
Тургунбаев говорил о населении 6 млн 
человек и 650 тыс. единиц автомобиль-
ного парка, – ред.). А во-вторых, у Ка-
захстана периодически возникают про-
блемы с объемами присутствующего на 
рынке топлива – возникает то дефицит, 
то профицит. «Мы наблюдали картину: 
когда рубль упал, сразу российские не-
фтепродукты подешевели, у нас сразу 
возник профицит, и чтобы заводы не 
остановились, был введен запрет на ввоз 
российского бензина, – говорит собесед-
ник. – Трудно говорить о поставках, ког-
да объемы на внутреннем рынке регули-
руются непрозрачно».

Сергей Смирнов также вспоминает 
ситуацию, когда составы с российскими 
нефтепродуктами, предназначавшиеся 
Кыргызстану, несколько месяцев про-
стаивали на казахстанско-кыргызской 
границе. Речь идет о том, что в прошлом 
году с апреля по ноябрь на границе про-
стаивало более 470 вагонов-цистерн, сле-
довавших транзитом через Казахстан. 
«пришлось решать проблему на самом 
высоком уровне», – замечает аналитик. 
по его мнению, подобного рода проблемы 
не должны возникать с созданием общего 
рынка нефти, газа и нефтепродуктов – он 
должен появиться на пространстве еАЭС 
к 2025 году.

Елена тумашова

Рост мирового спроса на нефть со-
кратится в 2016 году на 200 тыс. 
баррелей в сутки. Такой прогноз 

сделало Международное энергетическое 
агентство (МЭА). Согласно расчетам этой 
организации, в 2015 году спрос увеличит-
ся на 1,4 млн барр./сут. по сравнению с 
2014-м и составит 94 млн барр./сут., в 2016 
году – возрастет на 1,2 млн барр./сут. отно-
сительно 2015 года, до 95,2 млн барр./сут. 
МЭА полагает, что 2015 год станет пико-
вым для роста мирового спроса на черное 
золото, дальше потребление будет только 
снижаться.

парадокс цены
Несмотря на то, что предполагается за-
медление, этот показатель – 1,2 млн барр./
сут. – на самом деле является одним из 
лучших за последние 5 лет, уверен Акбар 
Тукаев, советник генерального директора 
инжиниринговой компании «КАЗГипРО-
НеФТеТРАНС». Он приводит данные: в 
2012 году по сравнению с 2011-м спрос вы-
рос примерно на 1 млн барр./сут., в 2013 
году относительно 2012-го – на 900 тыс. 
барр./сут., в 2014-м к 2013-му – на 700 тыс. 
барр./сут. если учесть прогноз на 2015 
год, то разброс показателя получается от 
700 тыс. до 1,4 млн, поэтому 1,2 млн барр./
сут. в 2016 году – это не ухудшение ситуа-
ции, а лишь взгляд с чуть меньшим опти-
мизмом. Более того, эксперт предполага-
ет, что буквально через 5 лет потребление 
достигнет 100 млн барр./сут. – цифры, ко-
торая еще в конце первой декады XXI века 
ожидалась лишь в «очень долгосрочной» 
перспективе.

Вместе с тем, если посмотреть на дан-
ные по предложению, то оказывается, что 
в 2015 году оно превышал спрос еще боль-
ше, чем в 2014 году: практически 2 млн 
барр./сут. против 1 млн барр./сут. при 
этом, как отмечает спикер, цена на нефть 
имеет в целом позитивную динамику: 
если в январе она опускалась до $46 за бар-
рель, то сейчас колеблется в районе $60 за 
баррель, а среднегодовая цена составляет 
примерно $61 за баррель. Такое «несоот-
ветствие» – предложение растет и стои-
мость нефти невзирая на это растет, по 
мнению эксперта, объясняется меньшим 
влиянием фундаментальных факторов по 
сравнению с политико-спекулятивными.

Страны вне ОпЕК на пределе
еще один прогноз, который делает Меж-
дународное энергетическое агентство: в 
странах, не входящих в ОпеК, роста не-
фтедобычи не ожидается, причем такая 
ситуация сложится впервые с 2008 года. 
Акбар Тукаев считает, что почва подобно-
го «предсказания» имеется: в странах, ли-
дирующих по добыче вне картеля, в опре-
деленной степени достигнут предел. из 
государств, которые не являются членами 

организации экспортеров, в первую десят-
ку по добыче черного золота входят СшА, 
Россия, Китай, Канада.

по поводу Соединенных штатов МЭА 
считает, что в 2016 году рост нефтедобычи 
замедлится до 300 тыс. барр./сут. против 
роста добычи на 900 тыс. барр./сут. в 2015 
году. В СшА число буровых установок сни-
зилось на 60% с октября 2014 года. «и при 
этом американские компании, благодаря 
своему технологическому багажу, прак-
тически по всем крупным месторождени-
ям добились прироста добычи на каждую 
скважину от 20% до 40%, по одной из 
скважин – примерно 45%», – рассказывает 
аналитик. В настоящее время американцы 
дошли до предела роста, есть подозрение, 
что и пик добычи уже достигнут.

Китай в принципе обладает достаточно 
ограниченными собственными ресурсами, 
поэтому на протяжении многих лет у него 
ежегодно сохраняется приблизительно 
одинаковый объем добычи, изменения не-
значительны. «Ситуация в Китае преподно-
сится как новый пузырь (обвал фондового 
рынка, – ред.), пока же дела обстоят так, что 
спрос на нефть растет примерно на 300 тыс. 
барр./сут. ежегодно, приблизительно такой 
же прирост ожидается и в 2015 году. То есть 
даже если возникнет кризисный момент 
на финансовом рынке поднебесной, на по-
требление нефти в этой стране он влияния 
пока не окажет. А с учетом того, что, скорее 
всего, финансовые власти Китая все-таки 
разберутся с проблемой, то этот фактор 
воздействия на стоимость нефти отпадет 

сам собой. и Китай сохранит свою пози-
цию «двигателя» нефтяных цен вверх. хотя 
ему самому высокие цены на нефть нежела-
тельны», – говорит Акбар Тукаев.

если говорить о России, то, по словам 
эксперта, эта страна уже ощутила опреде-
ленное воздействие западных санкций в 
плане технологий. СшА применили меры 
воздействия к «Газпрому», «лукойлу», 
«Транснефти», «Газпром нефти» и «Сургут-
нефтегазу» – запрет на экспорт товаров, ус-
луг и технологий для этих компаний, для 
их проектов на глубоководных участках, 
арктическом шельфе и в сланцевых пла-
стах. прогноз МЭА: в 2016 году страна со-
кратит добычу нефти на 1% по сравнению с 
2015 годом – с 10,98 млн до 10,86 млн барр./
сут. «Новые проекты «лукойла», «Роснеф-
ти» и «Газпром нефти» только частично 
компенсируют снижение на старых место-
рождениях», – пишет «интерфакс».

индекс доллара набирает силу
если говорить о том, что происходит в 
Греции с точки зрения влияния этих со-
бытий на нефтяные котировки, то, как 
отмечает Акбар Тукаев, сама по себе эта 
страна оказывает косвенное воздействие 
на стоимость нефти на мировом рынке. 
другое дело – совокупность двух факто-
ров: определенное влияние экономиче-
ских проблем Эллады на еврозону плюс 
запущенная европейским центральным 
банком в начале этого года программа ко-
личественного смягчения (1,1 трлн евро, 
срок – до сентября 2016 года). Эти факторы 
оказывают понижательное давление на 
евро – основную валюту, по которой опре-
деляется индекс доллара СшА. В корзине 
для расчета этого показателя ей отводится 
57,6%, в то время как иене – 13,6%, фунту 
стерлингов – 11,9%, канадскому доллару 
– 9,1%, шведской кроне – 4,2%, швейцар-
скому франку – 3,6%. индекс доллара СшА 
коррелирует со стоимостью нефти, точнее, 
находятся в обратной зависимости друг от 
друга: если индекс растет, нефтяные цены 
идут по траектории вниз, и наоборот. по-
этому если курс евро снижается, индекс 
доллара растет – цена на нефть падает. 
Эту ситуацию, по словам Акбара Тукаева, 
можно наблюдать сейчас: нефтяные цены, 
в июне доходившие до $64 за баррель, сни-
зились до $57-58, при этом буквально в по-
следние несколько недель индекс доллара 
вырос на несколько пунктов (в первые 
месяцы года он составлял примерно 92-94 
пункта, сейчас – превысил отметку 95, в 
последнюю неделю добирался даже до 97 
пунктов). «если отбросить другие факто-
ры – иран и пр., и если предположить, что 
все зависит только от Греции и еврозоны, 
то, я думаю, ситуация сейчас бы утряслась, 
и цена на нефть продолжила траекторию 
роста», – комментирует собеседник.

есть еще один момент, который, по 
мнению эксперта, нельзя не учитывать 
– в I полугодии этого года было как ни-
когда большое количество ремонтно-про-
филактических работ на крупных НпЗ 
мира. «Это говорит о том, что во II полу-
годии можно ожидать существенного ро-
ста спроса. если в первые 6 месяцев этого 
года спрос был порядка 93 млн барр./сут., 
то во II полугодии, если иметь в виду толь-
ко этот период, скорее всего, превысит 94 
млн барр. /сут. В таком случае как раз и 
сбудется прогноз МЭА на 2015 год – 94 млн 
барр./сут. Все идет к тому, что фундамен-
тальные факторы все-таки будут играть 
позитивную роль для стоимости нефти», 
– заключает аналитик.

Айнагуль Адамбекова: 
«Финансовый сектор Казахстана 
– наиболее подготовленный  
к интеграции»

Нефтяная команда ЕАЭС
Сможет ли Казахстан экспортировать в Кыргызстан нефть или нефтепродукты?

Нефть: немного меньше 
оптимизма
О факторах, которые повлияют на стоимость черного золота
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КОтиРОВКи twitter 
пОдСКОчили

На ложном сообщении о том, что Twitter 
получила предложение о покупке сервиса ми-
кроблогов с его оценкой в $31 млрд, котировки 
компании поднялись на 8%. Об этом сообща-
ет «интерфакс» со ссылкой на the Wall Street 
Journal. Фальшивая информация о предложе-
нии появилась на странице, дизайн которой 
имитировал сайт Bloomberg. Там говорилось 
со ссылкой на информированные источники, 
что Twitter совместно с банками рассматривает 
предложение, поступившее от неназванного 
претендента. представитель Bloomberg News 
разъяснил, что агентство не имеет отношения 
к этому сообщению. Оно было размещено на 
странице с адресом bloomberg.market, в то вре-
мя как официальная веб-страница агентства 
Bloomberg находится по адресу bloomberg.com. 
На новостном терминале агентства такого 
сообщения не было. после скачка котировки 
Twitter сократили рост и закрылись на уров-
не $37, что на 3% выше уровня предыдущей 
сессии. Трейдеры поверили фейку отчасти на 
фоне ходивших на рынке слухов о возможном 
интересе к Twitter со стороны ряда компаний, 
напоминает «интерфакс». Такие слухи появи-
лись после отставки в прошлом месяце главно-
го исполнительного директора дика Костоло. 
Одним из претендентов на покупку Twitter на-
зывали Google. (vedomosti.ru)

FaceBooK зАпуСКАЕт 
гОлОСОВОгО 
пОМОщНиКА

Крупнейшая в мире социальная сеть 
Facebook запускает еще один сервис – вирту-
ального голосового помощника Moneypenny, 
которая получила название по фамилии вто-
ростепенного персонажа из серии шпионских 
романов и киносаги о джеймсе Бонде. Так 
звали секретаршу руководителя британской 
службы внешней разведки Ми-6. по задумке 
разработчиков, Moneypenny будет встроен в 
приложение Messenger и будет выполнять раз-
ные поручения пользователя сети. К примеру, 
с помощью Moneypenny пользователь сможет 
выбрать и заказать через интернет продукты 
и услуги по лучшей цене, обещают в Facebook. 
Также через Moneypenny можно будет общать-
ся с другими пользователями. Сроки выхода 
приложения в Facebook пока не называют. 
Также неизвестно, какой объем средств по-
требуется, чтобы запустить и раскрутить 
Moneypenny. (vedomosti.ru)

noKia ВЕРНЕтСя НА 
РыНОК СМАРтФОНОВ

Nokia официально подтвердила слова од-
ного из своих топ-менеджеров, что собирается 
вернуться на рынок смартфонов. Компания 
сделает это не раньше конца 2016 года и сама из-
готавливать устройства не будет, а только лишь 
разрабатывать. «если возвращаться на рынок 
смартфонов, то было бы правильно выбрать 
модель лицензирования бренда. Это означает 
нахождение партнера, который бы взял на себя 
производство, продажи, маркетинг и поддерж-
ку», – заявили в пресс-службе Nokia. «Когда – и 
если – мы найдем партнера мирового уровня, 
готового взять на себя ответственность за вы-
полнение этих задач, мы предоставим ему до-
кументацию на дизайн и технологии точно так 
же, как мы сделали это в случае с планшетом 
Nokia N1», – добавили в компании. «подводя 
итог, нужно сказать, что мы будем искать под-
ходящего партнера, готового к тяжелому труду 
по выпуску нового великолепного продукта. 
по соглашению с Microsoft, самое ближайшее, 
когда это может произойти, – четвертый квар-
тал 2016 года. поэтому до этого времени Nokia 
точно не вернется назад (по крайней мере, с 
новым мобильным телефоном)», – содержится 
в заявлении Nokia. (cnews.ru)

путиН НЕ пРОтиВ 
иСпОльзОВАНия В 
РОССии битКОиНОВ

В выступлении на молодежном форуме 
«Территория смыслов на Клязьме» президент 
России Владимир путин допустил применение 
в стране биткоинов в качестве расчетного сред-
ства. «Они ничем не обеспечены, эти деньги, 
вот в чем все дело, это самая главная проблема. 
Они ни к чему реально не привязаны и ничем 
не обеспечены. Но в целом, как единица рас-
чета, как они там называются, «коины», ими 
можно пользоваться, они все шире и шире 
распространяются. Как какой-то эквивалент в 
каких-то сегментах расчета, наверное, возмож-
но», — заявил глава государства. по словам пу-
тина, он обсудил тематику биткоинов с предсе-
дателем Банка России Эльвирой Набиуллиной. 
Заявление путина может поставить точку в 
колебаниях российских органов власти в их 
отношениях к проблеме биткоинов и прочих 
криптовалют. до сих пор, пытаясь отрегулиро-
вать обращение биткоинов в стране, госорганы 
обращались, главным образом, к карательным 
мерам. Так, летом 2014 года Министерство фи-
нансов РФ предложило ввести штрафы в разме-
ре доi1 млн за эмиссию денежных суррогатов 
и проведение операций с ними. Этот законо-
проект был разработан по поручению перво-
го вице-премьера российского правительства 
игоря шувалова от 2 июня 2014 года. Также 
Минфин предлагал наказывать распростране-
ние программного обеспечения для эмиссии 
денежных суррогатов, и даже «умышленное 
распространение информации, позволяющей 
осуществлять эмиссию денежных суррогатов 
и операции с их использованием». еще до это-
го, в январе 2014 г. цБ РФ заявлял, что расчеты 
в биткоинах в России будет рассматриваться 
«как потенциальная вовлеченность в осущест-
вление сомнительных операций», связанных с 
«отмыванием доходов» и «финансированием 
терроризма». центробанк тогда уверял, что 
виртуальная валюта получила популярность, 
прежде всего, на рынке незаконных товаров 
и услуг, так как одним из ее основных пре-
имуществ является возможность сохранять 
анонимность при расчетах. Биткоин (Bitcoin) 
представляет собой пиринговую децентрали-
зованную систему эмиссии виртуальных денег 
и обмена ими. (cnews. ru)

НовоСти НеДели

КАЗАхСтАН

etihaD airwayS 
ВыбиРАЕт ОКтА

Авиакомпания Etihad Airways и компания 
ОКТА объявили о стратегическом технологи-
ческом партнерстве по интеграции облачной 
платформы ОКТА. Это партнерство позволит 
Etihad Airways обеспечить облачный контроль 
над глобальной сетью данных заказчиков, со-
трудников и партнеров. Многомиллионная 
сделка была заключена в рамках реализации 
технологической и инновационной стратегии 
Etihad Airways, направленной на дальнейшее 
совершенствование своей организационной 
структуры и методов обеспечения безопасно-
сти при участии стратегических партнеров. В 
результате авиакомпания сможет без проблем 
осуществлять аутентификацию, управлять 
правами доступа и обеспечивать безопасный 
доступ пользователей (в том числе групп поль-
зователей) к постоянно пополняемому списку 
облачных и мобильных сервисов. Роберт уэбб, 
директор по информационным технологиям 
Etihad Airways, отметил: «Выбор технологии 
нового поколения Okta демонстрирует наше 
стремление обезопасить данные бизнеса и 
сведения о клиентах. Этот выбор также под-
черкивает тот факт, что наша облачно ориен-
тированная стратегия стремится повысить ка-
чество обслуживания клиентов за счет более 
грамотной и продуктивной работы наших со-
трудников. инновационные облачные реше-
ния Okta отвечают нашим требованиям – рас-
ширить на облачном пространстве стратегию 
управления идентификационными данными 
и доступом. интеграция этих решений в нашу 
главную систему предоставит необходимую 
гибкость при организации и упорядочении 
постоянно растущей глобальной базы клиен-
тов. Благодаря помощи партнеров наш бизнес 
станет более эффективным, мы сможем сни-
зить затраты и повысить безопасность нашего 
IТ-окружения». Решения Okta, разработан-
ные специально для Etihad Airways, позволят 
пользователям просто и безопасно работать 
со своими приложениями – в любом месте, в 
любое время и на любом устройстве. процесс 
идентификации гостевых пользователей и 
сотрудников в системе будет предельно про-
стым, поскольку управление всеми пользо-
вательскими учетными данными будет осу-
ществляться централизованно – из облака. 
Сотрудники Etihad Airways также смогут вос-
пользоваться преимуществами продвинутой 
технологии однократной регистрации (Single 
Sign On, SSO) Okta, которая позволит им без-
опасно зарегистрироваться в системе толь-
ко один раз, а затем без проблем запускать в 
этой системе внутренние бизнес-приложе-
ния, не вводя каждый раз учетные данные 
для каждого нового приложения. С помощью 
предложенного Okta усовершенствованного 
решения для управления идентификацион-
ными данными, 3,2 млн членов Etihad Guest 
программы лояльности авиакомпании – смо-
гут проходить однократную идентификацию 
на единой платформе и пользоваться разноо-
бразными функциями, например, заказывать 
авиабилеты, тратить призовые мили, просма-
тривать отчеты и изучать эксклюзивные пред-
ложения. Тодд МакКиннон, главный испол-
нительный директор Okta, подчеркнул:  «Мы 
являемся свидетелями того, что все больше 
организаций, включая Etihad Airways, делают 
ставку на облачные приложения, чтобы повы-
сить эффективность внутренних операций, а 
также совершенствовать внешние структуры 
взаимодействия с клиентами, например, веб-
сайты авиакомпании, партнерские порталы 
или даже полностью новые облачные прило-
жения. уникальное решение Okta реализует 
единую пользовательскую платформу для 
управления идентификационными данны-
ми для любых сценариев использования. Мы 
рады, что Etihad Airways остановила свой вы-
бор на компании Okta, решения которой бу-
дут способствовать развитию бизнеса за счет 
создания инновационной рабочей среды для 
сотрудников и предоставления услуг высочай-
шего качества для клиентов». (Соб.инф.)

Sita пРЕдСтАВилА 
РЕзультАты  
зА 2014 гОд

Международная компания SITA, мировой 
лидер в области информационных и телеком-
муникационных решений для авиатранспорт-
ной отрасли, объявила о результатах работы 
за 2014 год. Консолидированная выручка ком-
пании, принадлежащей на 100% авиатран-
спортному сообществу, выросла на 4,3% по 
сравнению с 2013 годом и составила $1,7 млрд. 
итоги компании за прошлый год, демонстри-
рующие высокие показатели работы, были ут-
верждены на ежегодной сессии Генеральной 
ассамблеи SITA. успешные результаты дея-
тельности стали возможны благодаря высо-
ким показателям продаж, достаточному объ-
ему наличных денежных средств и низкому 
уровню долговых обязательств. еще одна из 
существенных причин успеха – растущая ло-
яльность участников отрасли авиаиндустрии, 
являющихся основными клиентами и партне-
рами SITA. Генеральный директор SITA Фран-
ческо Виоланте отметил: «продолжающийся 
рост компании SITA является результатом 
планомерной реализации нашего долгосроч-
ного стратегического плана и осуществлен-
ных в последние годы инвестиций. Мы доби-
лись значительного успеха в трех ключевых 
для себя сферах – создании новых продуктов 
и услуг, качестве обслуживания и совместной 
работе с авиатранспортным сообществом, на-
правленной на разработку новаторских реше-
ний. SITA продолжит инвестировать средства 
в операционную деятельность, поддержание 
высоких стандартов качества обслуживания 
и персонал, что позволит нам достичь постав-
ленных стратегических целей на период до 
2020 года». Генеральная ассамблея SITA также 
одобрила ряд изменений в структуре управле-
ния, направленных на дальнейшее развитие 
компании и ее позиционирование. (Соб.инф.)

НовоСти НеДели
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Бизнес-афоризмы
«Судьба» – очень удобное слово для тех, 
кто никогда не принимает решений.

Джоди Фостер

Не подталкивайте себя к тому, к чему вы еще по-настоящему не готовы.  
Просто наблюдайте и будьте честными с собой относительно того, что 
происходит. Тогда изменение произойдет естественным образом и само собой.

Шакти Гавайн

Никогда не поздно стать тем, 
кем тебе хочется быть.

Джордж Элиот

Правило разумных – идти против правил, 
когда иначе не завершить начатое.

Витело

Адина байкинова

Отечественный рынок ж\д перевозок 
замер в ожидании. Арендные став-
ки на вагоны взяли тренд на пони-

жение, что фактически означает частич-
ное снижение цен на железнодорожные 
перевозки. Операторам это грозит спадом 
показателей доходов в текущем году. Си-
туацию добил профицит: некогда нехват-
ка грузовых вагонов сменилась избытком. 
Соответственно, сокращаются и объемы 
выпуска новых вагонов. Операторы вы-
нужденно снижают ставки на аренду, 
чтобы выстоять в нелегкое для них время. 
Эксперты говорят, что ситуация негатив-
но скажется на окупаемости инвестиций 
в этой области и на принятии дальнейших 
решений о закупках новых вагонов. Будут 
ли те, кто выиграет от сложившейся ситу-
ации, пока не ясно.

приехали
Отечественный рынок ж\д перевозок 
условно можно поделить на две части. С 
одной стороны – национальный перевоз-
чик АО «Казахстан темир жолы» (КТЖ) на 
пару с «дочкой» «Казтемиртранс» (КТТ), 
с другой – ряд частных компаний. по 
информации самой компании, «Казте-
миртранс» занимает долю в 60% от всего 
сегмента внутриреспубликанских ж/д 
перевозок и владеет 65 тыс. единиц гру-
зовых вагонов. Оставшиеся 40% рынка 
делят между собой частные компании, 
которых, по сообщению КТТ, на рынке 
более 200, владеющих собственными гру-
зовыми вагонами, общий парк которых 
превышает 73 тыс. Но и они в конечном 
итоге обращаются в КТЖ, чтобы нацком-
пания выделила для них отдельный гра-
фик пользования для перевозок. Согласно 
отчету еАБР, благоприятная конъюнкту-
ра на рынке грузовых перевозок привела 
к количественному скачку грузовых ва-
гонов в рамках единого экономического 
пространства (еЭп). Аналитики еАБР 
приводят такие данные: с 2008 по 2013 
год парк грузовых вагонов еЭп увеличил-
ся практически в два раза – с 600 тыс. до 
1120 тыс. единиц, вследствие чего рынок 
показал переизбыток провозных мощно-
стей и снижение эффективности исполь-
зования вагонов. Снижения спроса на 
грузоперевозки привело к убыточности 
работы части операторов на рынке. 

«В настоящее время продолжает на-
блюдаться значительный профицит ваго-
нов. Также рынок характеризуется суще-
ственным снижением арендных ставок, 
особенно после девальвации. Это нега-
тивно влияет на окупаемость инвести-
ций в новые вагоны и, соответственно, 
на принятие решений о закупках – новые 
вагоны закупаются в меньшем количе-
стве, увеличивается степень износа су-
ществующего парка», – подтверждает 
Элла Байбикова, начальник аналитиче-
ского управления евразийского банка 
развития. 

по ее словам, спрос на новые виды ин-
новационных грузовых вагонов, обеспе-
чивающих сравнительно более низкие 
эксплуатационные издержки и высокую 
грузоподъемность, сохраняется. Спикер 
приводит в пример вагоны Тихвинского 
вагоностроительного завода, строитель-
ство и запуск которого финансировал 
евразийский банк развития, которые 
практически не требуют отцепочного 
ремонта благодаря своей высокой надеж-
ности.

Спрос на грузовые вагоны начал па-
дать с 2012 года, а вслед за ним вниз по-
ползли и цены. по данным комитета 
по статистике МНЭ РК, индекс тарифов 
на перевозку грузов железнодорожным 
транспортом в 2013 году упал почти 
вдвое – с 11,1% в 2012 году до 5,1% в 2013 
году. В конце прошлого года ситуация 

практически не выровнялась – индекс 
цен показал 5,7%. интересен тот факт, 
что индекс тарифов в страны СНГ за ана-
логичный период просел с 6,8% до -10,2%, 
в то время как этот же показатель внутри 
республики, напротив, подскочил с 17,6% 
до 26,5%, но уже в 2014 году выровнялся 
до отметки в 5,8%.

Структуру экспортных грузопотоков 
по железной дороге составляют нефтя-
ные и минеральные материалы и черные 

металлы. На их долю приходится больше 
половины от всего потока. В менее значи-
тельных объемах осуществляется грузо-
перевозка угля, различных удобрений и 
рудных грузов. 

«Необходимо отметить, что в связи с 
уменьшением роста мировой экономи-
ки, замедлением роста экономики Ки-
тая, применения санкций к Российской 
Федерации наметилась тенденция к 
снижению перевозок грузов в экспорт-

ном сообщении. указанные факторы 
приводят к уменьшению грузовой базы 
Республики Казахстан», – объясняет и.о. 
вице-президента по оперированию и ло-
гистике АО «Казтемиртранс» ерлан джу-
масилов.

Отметим, что стоимость ж\д перевоз-
ок складывается из двух составляющих: 
инфраструктурной и рыночной. В первую 
входит плата за использование железно-
дорожных путей и локомотивная тяга. 
цена может отличаться в зависимости от 
расстояния и вида груза. В то время как 
основа рыночной составляющей стоимо-
сти ж\д перевозок формируется за счет 
арендной ставки вагона. А она в свою 
очередь сильно упала с 2013 года из-за 
все того же профицита подвижного со-
става на рынке.

«Можно утверждать, что кризисные 
явления отражаются и на этом рынке, 
сказывается сокращение деловой актив-
ности и объемов перевозок товаров. Глав-
ным образом отрасль поддерживается 
перевозками сырья на большие расстоя-
ния. В первую очередь это уголь и руда. 
Разумеется, это отражается на операто-
рах вагонов в виде падения выручки и до-
ходности, а также увеличения конкурен-
ции», – утверждает Байбикова.

по ее словам, особенно уязвимыми 
выглядят небольшие компании, кото-
рые имеют недиверсифицированный 
бизнес и высокую долговую нагруз-
ку. Возможно, эти явления приведут 
к сокращению количества игроков на 
рынке. Однако для потребителей услуг 
перевозок ситуация складывается бла-
гоприятно.

Списать за ветхость
Впрочем, решение проблемы с профици-
том вагонов все же есть. дело в том, что 
в парке железнодорожного монополиста 
– КТЖ и АО «Казтемиртранс» – эксплуа-
тируется порядка 9,4 тыс. полувагонов, 
превышающих нормативный срок (22 
года). Согласно данным, которые приво-
дит в своем отчете еАБР, еще в 2012 году 
общая степень износа эксплуатируемого 
нацкомпанией парка вагонов превышала 
61%. до 2021 года должно быть списано 
свыше 30 тыс. вагонов (в том числе более 
12 тыс. полувагонов, 3 тыс. платформ, 5 
тыс. крытых вагонов, 3 тыс. цистерн). 
В свою очередь общая инвестиционная 
программа по обновлению вагонного 
парка «дочки» КТЖ до 2020 года состав-
ляет свыше 44 тыс. новых вагонов. полу-
чается, что частично избыточный парк 
грузовых вагонов соответствует старому 
парку, который и должны списать за вет-
хостью.

«В такой ситуации развивается рынок 
лизинга вагонов. Это выгодно как опе-
раторам, так и производителям вагонов, 
позволяя одним сократить расходы на 
подвижной состав, а другим сохранить 
производство. Как правило, лизинговые 
компании входят в группы заводов – про-
изводителей вагонов», – объясняет Бай-
бикова.

Железнодорожные операторы могут 
рассчитывать на рост ставки, возможно, 
только к следующему году, когда профи-
цит вагонов в отрасли более-менее ста-
билизируется. Сокращение профицита 
и поднятие ставок оперирования можно 
будет ожидать только за счет массового 
списания старых вагонов. 

интеграция с еАЭС позволила со-
кратить число барьеров для выхода же-
лезнодорожных перевозчиков на рынки 
соседних стран, что в свою очередь спо-
собствовало повышению конкуренции 
на рынке и снижению тарифов. 

«В связи с вхождением Казахстана 
в единое экономическое пространство 
крупные российские и белорусские игро-
ки свободно работают на казахстанском 
рынке грузоперевозок. Среди крупных 
компаний, оказывающих услуги в дан-
ном сегменте, можно отметить компа-
нии: ОАО «первая грузовая компания», 
ОАО «Федеральная грузовая компания», 
Globaltrans Investment plc, ООО «Транс-
гарант», и другие. В свою очередь казах-
станские владельцы вагонов также рабо-
тают на территории России и Беларуси», 
– отмечает джумасилов.

То, что «СК-Фармация» осуществляет закупку бес-
платных для населения страны лекарств в рамках 
гарантированного государством объема бесплат-

ной медицинской помощи, хорошо известно всем. при 
этом не слишком широко известен факт, что одним из 
стратегических направлений своей деятельности еди-
ный дистрибьютор определяет экономию бюджетных 
средств. О том, каким образом в компании экономятся 
бюджетные средства и куда направляются сэкономлен-
ные деньги, нам рассказал председатель правления ТОО 
«СК-Фармация» игорь Зачнойко.

- В самом деле, экономия бюджетных средств – одно 
из стратегических направлений развития компании 
наряду с таким важнейшим направлением нашей де-
ятельности, как своевременность и бесперебойность 
лекарственного обеспечения. Ведь мы должны вовремя 
снабжать лекарствами более тысячи больниц по всей 
стране. поддержка отечественного производства – еще 
одно стратегическое направление работы нашей компа-
нии, это направление заложено в основу деятельности 
единого дистрибьютора с момента его создания. Сейчас 
по всей стране проводится акция «покупай казахстан-
ское». и мы в этом вопросе можно сказать на передовых 
позициях – поддержка отечественных производителей 
предусмотрена не только тендерными процедурами 
единого дистрибьютора, но и посредством заключения 
с ними семилетних договоров поставки.   

что же касается деятельности единого дистрибью-
тора в области экономии бюджетных средств, то и в 
этом вопросе результаты нашей деятельности очень по-
казательны. Только в закупе на текущий год компании 
удалось сэкономить 6,4 млрд тенге, и до конца года эта 
сумма еще увеличится, поскольку будет производиться 
дополнительный закуп лекарств. Всего же за годы ра-
боты «СК-Фармация» было сэкономлено более 37 млрд 
тенге.

- Суммы впечатляющие. Как подобная экономия 
достигается?

- Закупочные процедуры единого дистрибьютора за-
конодательно закреплены «правилами организации и 
проведения закупа лекарственных средств, профилак-
тических, иммунобиологических, диагностических, 
дезинфицирующих) препаратов, изделий медицинско-
го назначения и медицинской техники, фармацевти-
ческих услуг по оказанию гарантированного объема 
бесплатной медицинской помощи», утвержденными 
постановлением правительства РК №1729 от 30 октя-
бря 2009 года. Они позволяют единому дистрибьютору 
производить закупку эффективных и качественных ле-
карств по наиболее выгодной цене. 

двухэтапные тендерные процедуры, согласно кото-
рым производится закупка большинства наименова-
ний лекарственных средств, обеспечивают снижение 
цены на препараты без ущерба качеству закупаемой 
продукции. Каким образом мы этого достигаем? пре-
жде всего, тендерная комиссия, а также члены эксперт-
ной комиссии, в состав которой входят ведущие специ-
алисты в различных медицинских областях, проверяют 
на соответствие тендерную документацию по каждому 
закупаемому препарату. В том числе среди обязатель-
ных требований – регистрация и сертификация, а так-
же разрешение к применению на территории Респу-
блики Казахстан, выданные Национальным центром 
экспертизы лекарственных средств, предлагаемых для 
тендера препаратов. Только после тщательных прове-
рок соответствия все поставщики, чьи заявки допуще-

ны к следующему этапу тендерных процедур, прини-
мают участие в аукционе на понижение цены. именно 
этот этап по результатам серьезной конкурентной борь-
бы между поставщиками обеспечивает львиную долю 
экономии бюджетных средств через наши закупочные 
процедуры.

Кроме того, значительная экономия обеспечивает-
ся, когда единый дистрибьютор закупает лекарствен-
ные средства, у которых нет зарегистрированных 
аналогов в стране, и отсутствует конкурентная среда, 
напрямую у производителя. из закупочной цепи ис-
ключается посредник. часть логистических расходов 
(сертификация, таможенная очистка) берет на себя 
единый дистрибьютор, тогда как в обычных случаях, 
когда товар закупается через дистрибьюторов, все по-
добные расходы уже включены в себестоимость при 
закупках через систему единой дистрибуции. Конеч-
но, практика заключения прямых договоров приносит 
свои плоды. В этом году экономия только по двум кон-
трактам в рамках закупа напрямую у производителя 
составила более 1 млрд тенге.

- Расскажите, исходя из каких цифр производится 
расчет экономии бюджетных средств? Куда в даль-
нейшем направляются сэкономленные благодаря 
закупочным процедурам деньги?

- ежегодно Министерство здравоохранения и со-
циального развития формирует список лекарственных 
средств и медизделий, подлежащих закупу у единого 
дистрибьютора. помимо самих наименований лекарств 
в нем содержатся и предельные закупочные цены по 
каждому препарату. Бюджет больниц на лекарственное 
обеспечение в рамках гарантированного объема бес-
платной медицинской помощи выделяется исходя из 
утвержденных министерством предельных цен. Мы же, 
по результатам наших закупочных процедур, постав-
ляем в медицинские организации лекарства по более 
низким ценам, и зачастую значительно более низким, 
чем изначально выделялось на лекарственное обеспе-
чение. и вот эта разница между выделенным бюджетом 
и фактически использованными суммами и составляет 
нашу экономию. Освободившуюся разницу больницы 
направляют на дополнительную закупку лекарств. 

Это только фактическая экономия. Мы не берем в 
расчет те скачки цен, которые могли бы произойти из-
за курсовой разницы, когда «СК-Фармация» выступает 
своего рода буфером, защищая население от дефицита в 
лекарствах из-за повышения цен, поскольку заблаговре-
менное проведение тендерных процедур позволяет нам 
сохранить прежние цены закупа на лекарства, а также, 
в случае с прямыми договорами с иностранными произ-
водителями, принимая на себя все валютные риски.

тлек Ерсаин

В Казахстане запланирован ряд про-
ектов по улучшению транспортно-
логистической системы. Согласно 

госпрограмме инфраструктурного раз-
вития «Нурлы жол», до 2019 года в стране 
будут построены новые автомагистрали 
и железнодорожные линии, а также бу-
дет проведена реконструкция автодорог 
между регионами.

Нужно отметить, что большая часть 
отечественных автомобильных и желез-
ных дорог была построена еще в совет-
ский период. Основной акцент системы 
в то время делался на связь юга и севера 
страны, что впоследствии стало причи-
ной слабого развития коммуникаций 
между другими регионами республи-
ки. На данный момент к основным про-
блемам транспортной инфраструктуры 
относятся высокий износ и низкая про-
пускная способность автодорог (33%), 
что существенно тормозит развитие гру-
зоперевозок в стране. Сложность модер-
низации заключается в низкой инвести-
ционной привлекательности, высокой 
капиталоемкости и естественных ком-
мерческих рисках. 

Согласно информации комитета по ста-
тистике МНЭ РК, тарифы на автомобиль-
ные перевозки в течение трех лет росли. 
Так, в 2012 году тарифы возросли на 5%, в 
2013 году – на 1,4%, а в прошлом году – на 
3,2%. Отметим, за прошлый год перевозка 
грузов в страны СНГ подорожала на 11,3%, 
в то время как в 2013 году подешевела на 
1,3%. На внутриреспубликанских сообще-
ниях перевозка подорожала на 0,6% (на 
1,5%, соответственно, за 2013 год). 

по словам авторов программы, реа-
лизация приоритетных автодорожных 
проектов в рамках «Нурлы жол» позволит 
сформировать целостную и эффектив-
ную инфраструктуру автомобильных 
дорог в стране, а также дополнить меро-

приятия, действующие в ранее принятой 
госпрограмме развития и интеграции 
инфраструктуры транспортной системы 
до 2020 года. 

В отношении железнодорожных пере-
возок ситуация такова: порядка 60% от 
всей сети железнодорожного полотна 
характеризуются низкой пропускной 
способностью, 70% железных дорог не 
имеют электрифицированных линий. 
для решения всех вышеуказанных про-
блем по программе «Нурлы жол» пред-
усмотрен «лучевой» подход развития 
инфраструктуры исходя из направления 
развития макрорегионов.

«для формирования единого рынка 
страны и одним из вариантов возможной 
политики снижения региональных дис-
пропорций является территориальное 
развитие страны по «лучевому» принци-
пу с созданием городов-хабов, которые 
станут центрами притяжения в макро-
регионах. для территориального разви-
тия страны по «лучевому» принципу и 
интеграции макрорегионов необходима 
развитая тесно взаимосвязанная инфра-
структура», – объясняют авторы про-
граммы.

В связи с замедлением темпов ро-
ста мировой экономики и ухудшением 
конъюнктуры в целом такие действия в 
развитие инфраструктуры будет оправ-
даны. помимо этого, модернизация 
транспортно-логистической отрасли по-
служит своеобразным стимулом для обе-
спечения устойчивого роста экономики в 
среднесрочной перспективе.

 «Анализ проводимых в настоящее вре-
мя реформ в развитых и развивающихся 
экономиках мира свидетельствует о пе-
реориентации экономической политики 
на поддержку отраслей, которые создают 
наибольший мультипликативный эф-
фект для роста экономики и занятости. 
Это, прежде всего, инфраструктурные 
проекты», – резюмируют в программе.

 Вокзал для двоих
Ставки аренды вагонов достигли дна

игорь зачнойко: «СК-Фармация» 
сэкономила 6,4 млрд тенге для 
медорганизаций в закупе на 2015 год»

Меняя транспортный ландшафт
инфраструктурные проекты станут стимулом для роста экономики РК

Новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инстумент успешного профессионала

утверждены списки работ, 
на которых запрещается 
применение труда женщин 
и работников, не достигших 
18-летнего возраста, а также 
предельные нормы подъема 
и перемещения ими вручную 
тяжестей 

 
приказом министра здравоохранения 
и социального развития Республики 
Казахстан от 27 мая 2015 года № 391 
утвержден список работ, на которых за-
прещается применение труда работни-
ков, не достигших восемнадцатилетнего 
возраста, предельных норм переноски и 
передвижения тяжестей работниками, 
не достигшими восемнадцатилетнего 
возраста, и списка работ, на которых за-
прещается применение труда женщин, 
предельных норм подъема и перемеще-
ния вручную тяжестей женщинами» (не 
введен в действие)

В соответствии с подпунктами 30) и 31) 
статьи 16 Трудового кодекса Республики 
Казахстан от 15 мая 2007 года утвержде-
ны:

1) список работ, на которых запреща-
ется применение труда работников, не 
достигших восемнадцатилетнего возрас-
та, предельные нормы переноски и пере-
движения тяжестей работниками, не до-
стигшими восемнадцатилетнего возраста 
согласно приложению 1 к приказу;

2) список работ, на которых запрещает-
ся применение труда женщин, предельные 
нормы подъема и перемещения вручную 
тяжестей женщинами согласно приложе-
нию 2 к приказу.

применение труда работников, не до-
стигших 18-летнего возраста, (далее - под-
ростков) запрещается на 35-ти видах про-
изводства и 68-ми видах работ.

подростки не назначаются на работы, 
заключающиеся исключительно в пере-
носке или передвижении тяжестей весом 
свыше 4,1 килограмм.

переноска и передвижение тяжестей 
подростками обоего пола в пределах ни-
жеуказанных норм допускается лишь в 
тех случаях, если они непосредственно 
связаны с выполнением подростком по-
стоянной профессиональной работы и от-
нимают не более одной трети их рабочего 
времени.

предельно допустимая масса груза по 
переноске тяжестей для подростков муж-
ского пола в возрасте от 16 до 18 лет со-
ставляет 16,4 кг, для подростков женского 
пола этого же возраста - 8,2 кг.

предельно допустимая масса груза по 
передвижению тяжестей на вагонетках, 
передвигающихся по рельсам, для под-
ростков мужского пола в возрасте от 16 до 
18 лет составляет 492 кг, для подростков 
женского пола этого же возраста - 328 кг.

Список работ, на которых запрещается 
применение труда женщин, включает 287 
видов работ.

предельно допустимая масса груза по 
подъему и перемещению (разовому) тя-
жестей женщинами при чередовании с 
другой работой (до 2 раз в час) составляет 
10 кг, в случаях постоянного поднятия м 
перемещения тяжестей в течение рабочей 
смены - 7 кг. при этом величина динами-
ческой работы, совершаемой в течение 
каждого часа рабочей смены при пере-
мещении груза на расстоянии от 1 до 5 
метров, не должна превышать: с рабочей 
поверхности - 1750 кгм; с пола - 875 кгм.

приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования 
- с 21 июля 2015 года.

утвержден стандарт госуслуги 
по выдаче санитарно-
эпидемиологического 
заключения на проекты 
строительства, реконструкции и 
расширения объектов высокой 
эпидемической значимости

 
Стандарт государственной услуги «Вы-
дача санитарно-эпидемиологического 
заключения на проекты строительства, 
реконструкции и расширения объектов 
высокой эпидемической значимости, 
подлежащих государственному сани-
тарно-эпидемиологическому контролю 
и надзору, проекты генеральных пла-
нов застройки городских и сельских 
населенных пунктов, курортных зон и 
планов детальной планировки» (при-
ложение 4 к приказу Министра нацио-
нальной экономики Республики Казах-
стан от 3 апреля 2015 года № 307)

Государственная услуга оказывается Ко-
митетом по защите прав потребителей 
Министерства и его территориальными 
подразделениями (далее - услугодатель).

прием документов и выдача результа-
тов оказания государственной услуги осу-
ществляются через:

1) услугодателя посредством канцеля-
рии или веб-портала: www.elicense.kz;

2) Республиканское государственное 
предприятие на праве хозяйственного ве-
дения «центр обслуживания населения» 
Министерства по инвестициям и разви-
тию Республики Казахстан (далее - цОН);

3) веб-портал «электронного прави-
тельства»: www.egov.kz (далее -портал).

перечень документов, необходимых 
для оказания государственной услуги при 
обращении услугополучателя (либо его 
представителя по доверенности):

1) для получения санитарно-эпидемио-
логического заключения на проекты раз-
мещения и строительства объектов про-
мышленного и гражданского назначения:

к услугодателю или цОН:
заявление по форме согласно приложе-

нию 1 к настоящему стандарту государ-
ственной услуги;

проектная документация на размеще-
ние и строительство объектов;

на портал:
запрос в форме электронного докумен-

та, удостоверенного Эцп услугополучате-
ля;

электронная копия проектной доку-
ментации на размещение и строительство 
объектов;

2) для получения санитарно-эпидеми-
ологического заключения на проект ре-
конструкции, капитального ремонта объ-
ектов промышленного и гражданского 
назначения:

к услугодателю или цОН:
заявление по форме согласно приложе-

нию 1 к настоящему стандарту государ-
ственной услуги;

проектная документация на рекон-
струкцию или капитальный ремонт объ-
ектов;

на портал:
запрос в форме электронного докумен-

та, удостоверенного Эцп услугополучате-
ля;

электронная копия проектной доку-
ментации на реконструкцию или капи-
тальный ремонт объектов;

3) для получения санитарно-эпиде-
миологического заключения на проекты 
нормативной документации предельно 
допустимых выбросов и предельно допу-
стимых сбросов вредных веществ и фи-
зических факторов в окружающую среду, 
оценки воздействия на окружающую сре-
ду, предварительной оценке воздействия 
на окружающую среду, утилизации и за-
хоронения токсичных, радиоактивных и 
других вредных веществ:

к услугодателю или цОН:
заявление по форме согласно приложе-

нию 1 к настоящему стандарту государ-
ственной услуги;

проекты и нормативная документация 
по предельно допустимым выбросам и 
предельно допустимым сбросам вредных 
веществ и физических факторов в окружа-
ющую среду, оценке воздействия на окру-
жающую среду, утилизации и захороне-
ния токсичных, радиоактивных и других 
вредных веществ;

на портал:
запрос в форме электронного документа, 

удостоверенного Эцп услугополучателя;
электронная копия проекта и нор-

мативной документации по предельно 
допустимым выбросам и предельно до-
пустимым сбросам вредных веществ и 
физических факторов в окружающую сре-
ду, оценке воздействия на окружающую 
среду, утилизации и захоронения токсич-
ных, радиоактивных и других вредных 
веществ;

4) для получения санитарно-эпидеми-
ологического заключения на проектную 
документацию по установлению зоны са-
нитарной охраны поверхностного и подзем-
ного источников водоснабжения, водоемов:

к услугодателю или цОН:
заявление по форме согласно приложе-

нию 1 к настоящему стандарту государ-
ственной услуги;

проектная документация, в том числе 
заключение гидрогеологических исследо-
ваний и качества вод;

на портал:
запрос в форме электронного документа, 

удостоверенного Эцп услугополучателя;
электронная копия проектной доку-

ментации, в том числе заключение гидро-
геологических исследований и качества 
вод;

5) для получения санитарно-эпидеми-
ологического заключения на проекты до-
кументации по установлению и корректи-
ровке санитарно-защитных зон, проекты 
документации на разведку, оценочные ра-
боты, добычу полезных ископаемых:

к услугодателю или цОН:
заявление по форме согласно приложе-

нию 1 к настоящему стандарту государ-
ственной услуги;

проект по установлению и корректи-
ровке санитарно-защитных зон, проект 
документации на разведку, оценочные ра-
боты, добычу полезных ископаемых;

на портал:
запрос в форме электронного документа, 

удостоверенного Эцп услугополучателя;
электронная копия проекта по установ-

лению и корректировке санитарно-защит-
ных зон, проекта документации на развед-
ку, оценочные работы, добычу полезных 
ископаемых;

6) для получения санитарно-эпидеми-
ологического заключения на проекты ге-
неральных планов застройки городских и 
сельских населенных пунктов, курортных 
зон, планировки застройки населенных 
пунктов:

к услугодателю или цОН:
заявление по форме согласно приложе-

нию 1 к настоящему стандарту государ-
ственной услуги;

проект генерального плана застройки 
городских и сельских населенных пун-
ктов, курортных зон, планировки застрой-
ки населенных пунктов;

на портал:
запрос в форме электронного докумен-

та, удостоверенного Эцп услугополучате-
ля;

электронная копия проекта генераль-
ного плана застройки городских и сель-
ских населенных пунктов, курортных зон, 
планировки застройкинаселенных пун-
ктов.

Стандарт вводится в действие по исте-
чении десяти календарных дней со дня его 
первого официального опубликования.
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НОВыЕ АВиАРЕйСы 
из РК В КитАй

Казахстанские авиаперевозчики планиру-
ют открыть ряд рейсов из Казахстана в Китай.  
«Комитетом гражданской авиации МиР РК 
проведены переговоры с официальной делега-
цией авиационных властей КНР. Стороны до-
говорились о значительных расширениях прав 
на полеты между странами», – говорится в рас-
пространенном сообщении. Как отметил заме-
ститель председателя комитета гражданской 
авиации Талгат ластаев, количество доступных 
для полетов казахстанских авиакомпаний в го-
рода Китая увеличилось в 2 раза. «Теперь наши 
компании смогут летать из любого города Ка-
захстана не только в пекин, урумчи, Санью, а 
также в такие мегаполисы как шанхай, Сиань, 
ченьгду», – уточнили в ведомстве. Авиакомпа-
ния «Скат» планирует открытие рейсов из Ал-
маты в Сиань в 2015 году, из Астаны в Сиань, из 
Актау в урумчи – в 2016 году, а также из Алматы 
и Астаны в шанхай в 2017 году. Авиакомпания 
«Эйр Астана» запланировала открытие рейсов 
из Астаны в шанхай в 2019 году и в ченьгду – в 
2018 году. «В 12 раз увеличено количество раз-
решенных маршрутов, в том числе достигнут 
130% рост количества рейсов в Китай. В планах 
китайских перевозчиков открытие рейсов в 
Астану и Кызылорду», – отметили в МиР. Со-
гласно данным «Эйр Астаны», рост транзитного 
пассажиропотока из Китая через Казахстан за 
последние 3 года увеличился на 81% и составил 
70 тыс. пассажиров. по информации китайской 
стороны, объем выездного туризма Китая воз-
душным транспортом за 2014 год составил 115 
млн человек. (пресс-служба Министерства 
по инвестициям и развитию РК) 

QazaQ air НЕ 
пОлЕтит С 20 июля

Qazaq Air не сможет начать рейсы с 20 июля 
из-за отсутствия нужных сертификатов. «К 20 
июля Qazaq Air не сможет начать рейсы, это 
уже однозначно. Надо еще время для подго-
товки, чтобы обеспечить безопасную, беспе-
ребойную работу авиакомпании», – написала 
она. Кроме того, как отметила Тоты Амирова, 
процесс запуска новой компании идет, «но 
процесс идет туговато, из-за того, что команда 
руководителей не имеет опыта запуска». «Мы 
намечали (комиссия комитета гражданской 
авиации) поехать, обследовать авиакомпанию 
на прошлой неделе для выдачи сертификата 
эксплуатанта, но не получилось из-за того, что 
основные договора не были еще заключены и 
предоставлены в КГА», – написала она. Между 
тем, считает инспектор управления летной 
эксплуатации комитета гражданской авиа-
ции, «чтобы предотвратить сбои в будущей 
деятельности авиакомпании, приходится 
указывать на недостатки. лучше сейчас все 
исправить и подготовиться», – считает Ами-
рова. Напомним, всего на первом этапе функ-
ционирования Qazaq Air, в воздушном парке 
этого авиаперевозчика будет действовать три 
машины Bombardier Q400. Они охватят авиа-
сообщение между Алматы, с одной стороны, и 
такими областными центрами, как Костанай, 
шымкент, павлодар и Талдыкорган, а также 
городом Балхаш, с другой. (Соб.инф.)

ЭКОтуРизМу 
В РК НужНА 
гОСпОддЕРжКА

Развитию экологического туризма в Ка-
захстане необходима поддержка со стороны 
государства, считает директор Казахстанской 
туристской ассоциации (КТА) Рашида шай-
кенова. «Вообще мало, вообще нет его (вни-
мания экотуризму со стороны государства – 
иФ-К). Экотуризму нужна поддержка во всех 
аспектах. и в плане материальном, и в продви-
жении нужна, и нужна разработка стандартов 
гостевых домов, вопросов регистрации, при-
граничных пунктов, законодательных ини-
циатив и так далее», – сказала Р.шайкенова. 
Экологический туризм является одним из 
приоритетных видов туризма во всем мире и в 
Казахстане, пояснила руководитель КТА. Она 
добавила, что в Казахстане экотуризм также 
испытывает недостаток в оборотных сред-
ствах. «Сегодня сельчанин, у которого есть в 
доме две лишние комнаты и, который хотел 
бы принимать экотуристов, не имеет денег, 
чтобы купить кровати, чтобы купить посуду, 
купить постель», – отметила глава туристской 
ассоциации. («интерфакс-Казахстан»)

гРАждАНСтВО 
МАльты  
зА 1,2 МлН ЕВРО

Гражданство Мальты обойдется инвесто-
ру в сумму около 1,2 млн евро. «лимит в 1800 
заявок, установленный мальтийским прави-
тельством, может быть достигнут через три-
четыре года. популярность инвестиционной 
программы для индивидуальных инвесторов 
растет. За год действия программы правитель-
ство одобрило около 300 заявлений от канди-
датов на получение гражданства. Ожидается, 
что каждый год около 400 семей инвесторов 
– иностранцев будут получать мальтийские 
паспорта. Однако их доля значительно ниже», 
– говорится в сообщении. Отмечается, что 
мальтийский паспорт дает владельцу возмож-
ность жить и работать в любой стране еС и пра-
во посещать без визы 163 государства мира, 
включая СшА. «Мальта также привлекает ино-
странных инвесторов налоговыми льготами. В 
последние годы рынок недвижимости Мальты 
растет на 5% ежегодно, что делает инвестиции 
в недвижимость разумным вложением капи-
тала. Гражданство Мальты обойдется инвесто-
ру в сумму около 1,2 млн евро. из них 650 тыс. 
евро нужно пожертвовать в местный Фонд На-
ционального Развития (ФНР), на сумму от 350 
тыс. евро необходимо приобрести недвижи-
мость, а еще на 150 тыс. евро – государствен-
ные облигации и акции. Остальные расходы 
– проверка на благонадежность (due diligence) 
и административно-правовые издержки. В ка-
честве альтернативы покупке недвижимости 
мальтийские власти разрешают арендовать 
жилье минимум на 5 лет с ежегодной суммой 
арендной платы не ниже 16 тыс. евро», – гово-
рится в сообщении. (henley & Partners)
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пРОдАжи АВтО  
из РФ упАли

льготное автокредитование активизиро-
вало продажи произведенных в Казахстане 
автомобилей, в связи с этим продажи новых 
российских автомобилей в июне сократились 
на 2% по сравнению с маем. «В первом полу-
годии пик продаж автомобилей российского 
производства на официальном рынке при-
шелся на февраль – 7076 единиц автомобилей. 
В июне (в сравнении с февралем) доля рынка 
продаж российских автомобилей снизилась 
на 20% (5060 единиц). А по сравнению с про-
шлым месяцем доля автомобилей российско-
го производства снизилась практически на 
2% и составила 56,9%», – говорится в пресс-
релизе АКАБ. Отмечается, что потеряли свои 
позиции модели Lada, Hyundai, Kia и Uaz, про-
изведенные в России. по мнению аналитиков 
АКАБ, падение продаж автомобилей россий-
ского производства связано с перемещением 
спроса на казахстанские автомобили. «Ос-
новным драйвером роста продаж послужила 
реализация программы льготного автокреди-
тования», – указывается в сообщении. Также 
падению спроса на российские автомобили 
способствовало укрепление рубля. «В июне, 
как и во всем первом полугодии, самыми по-
пулярными были автомобили в ценовом диа-
пазоне от $10-15 тыс. На их долю приходится 
61,3% всех продаж новых автомобилей в июне 
2015 года. Средняя цена предложения в июне 
на легковой автомобиль составила $16721 
тыс.», – проинформировали в ассоциации. В 
ассоциации также сообщили, что в июне ка-
захстанский рынок продаж новых автомоби-
лей сократился на 5,3% по сравнению с маем 
(8886 единиц новых автомобилей против 
9392 единиц в мае). (АКАб)

птиЦЕФАбРиКЕ 
ищут иНВЕСтОРОВ

АО «КазАгроФинас» забирает в собствен-
ность имущество Комсомольской птицефабри-
ки. Об этом 13 июня на аппаратном совещании 
в облакимате сообщил руководитель областно-
го управления сельского хозяйства Байбосын 
Мурзин. имущество на 604 млн тенге по суду 
уже обращено в собственность АО «КАФ». «Ка-
зАгроФинанс» является основным кредитором 
птицефабрики. Задолженность по лизинговым 
платежам, которая долгое время не погаша-
лась, стала причиной обращения требований 
на залоговое имущество должника. «Сельхо-
зугодья предприятия площадью 10 тыс. га, а 
такж объекты производственной площадки 
на общую сумму 255 млн тенге до принятия 
судебного решения находятся под арестом, – 
сказал Мурзин. – после полной передачи иму-
щественного комплекса птицефабрики АО 
«КазАгроФинанс» появится реальная возмож-
ность привлечь к этому проекту инвесторов». 
по словам руководителя управления, «КАФ» 
уже ведет переговоры с группой инвесторов АО 
«усть-Каменогорская птицефабрика», южно-
казахстанским ТОО «Казына Жер», израиль-
ской компанией «пАЗ». проект модернизации 
одной из старейших птицефабрик Костанай-
ской области входил в программу индустри-
ально-инновационного развития. (ng.kz)

В РК пОСтРОят 
МяСНОй КОМбиНАт

инвестиционный проект стоимостью $20 
млн ТОО «Агропортал» повысит конкурен-
тоспособность продукции и развитие экс-
портного потенциала АпК региона. Об этом в 
ходе пресс-конференции в информационном 
центре Восточно-Казахстанской области со-
общил руководитель управления сельского 
хозяйства ВКО дюсумбай Селиханов. Мясное 
производство Восточного Казахстана рас-
полагает хорошей базой и огромными воз-
можностями для дальнейшего наращивания 
своего потенциала. Так, в Семее при участии 
казахстанско-иранской компании присту-
пили к созданию мясоперерабатывающего 
комбината ТОО «Агропортал» с последующей 
глубокой переработкой. На комбинате будут 
перерабатывать мясо крупного и мелко-рога-
того скота, производить мясные консервы и 
колбасные изделия по стандарту «халал».  «В 
области предпринимаются шаги, ориентиро-
ванные на производство мясной продукции 
высокого качества, которое в перспективе 
будет успешно экспортироваться в арабские 
страны, Российскую Федерацию и Китайскую 
Народную Республику», – отметил д. Селиха-
нов.  Также в скором времени в регионе пла-
нируют приступить к реализации проекта по 
строительству мясокомбината мощностью 17 
тыс. тонн мяса в год и откормплощадки на 50 
тыс. голов овец в Аягозском районе.  Стоит от-
метить, что на базе ТОО «Батуа» урджарского 
района планируется до 2020 года реализация 
масштабного казахстанско-китайского про-
екта стоимостью $25 млн. (altaynews.kz)

МСб пЕРЕКлючилСя 
НА РЕгиОНы

В мае бизнес-регистр малых активных 
предприятий зафиксировал прирост в 10 об-
ластях. лидеры – южно-Казахстанская (плюс 
122 активные компании) и Карагандинская 
(плюс 90) области. Количество малых актив-
ных предприятий по стране увеличилось за 
май до 116,3 тыс. (на 180 компаний). Отрица-
тельную динамику показали 6 регионов, сре-
ди которых – обе столицы. Самая высокая кон-
центрация малого бизнеса остается в Алматы, 
но в мае финансовый центр ослабил позиции 
(минус 0,1%, до 22,2% от РК). Снизилась и 
доля Астаны (7,3% от РК, против 7,4% месяцем 
ранее). Среди областей по количеству малых 
активных предприятий стабильно лидируют 
юКО (8,4% от РК, майский рост – на 0,1%) и 
Карагандинская область (стабильные 8,1%). 
В целом по Казахстану за последние пять лет 
(май 2011-2015) бизнес-регистр малых ак-
тивных предприятий увеличился на 12,2%.
Малый бизнес областей, лидирующих по 
итогам мая 2015, рос быстрее рынка: южно-
Казахстанская область показала пятилетний 
прирост на 24,6%, Карагандинская – на 17,9%. 
Мегаполисы, напротив, за тот же пятилетний 
период зафиксировали более низкий, чем в 
среднем по РК рост: Алматы – 12,1%, Астана – 
всего 8,7%. (ranking.kz)

НовоСти НеДели

КАЗАхСтАН

тлек Ерсаин

главным ориентиром 
миграции из Казахстана 
остается Россия, что, 

собственно, и подтверждают 
статданные. Основной причиной 
миграции русского населения 
является экономическая 
подоплека

Согласно информации комитета по ста-
тистике МНЭ РК за 2014 год, в показате-
ле сальдо внешней миграции по нацио-
нальностям русские занимают верхнюю 
строчку. Так, за прошлый год показатель 
скатился в отрицательную зону – 17,4 тыс. 
человек, из которых 16,5 тыс. человек пе-
реехало в страны СНГ. Следом за русскими 
идут белорусы и украинцы – 1,7 тыс. чело-
век и 446 человек соответственно. пред-
ставители этих национальностей также 
предпочитают СНГ в качестве нового ме-
ста жительства. 

Стоит отметить, что динамика внеш-
ней миграции за последние пять лет де-
монстрирует разноплановую картину. 
Так, в 2010 году количество покинувших 
РК русских составляло 13 тыс. человек, в 
то время как уже в 2011 году показатель 
подскочил почти до 20 тыс. человек, по-
сле чего демонстрировал снижение – 18,5 
тыс. человек и 14 тыс. человек за 2012 и 
2013 годы соответственно. 2011 год был 
пиковым в плане миграционных настро-
ений. Аналогичный скачок уезжающих 
наблюдался у украинцев и белорусов. В то 
время как одни покидают РК, другие на-
ции, такие как узбеки, турки и кыргызы, 
наоборот, прибывают в страну, хотя их ко-
личество незначительно по отношению к 
количеству уезжающих.

Отметим, что в разрезе регионов за 
прошлый год активные миграционные 
настроения наблюдались в Карагандин-
ской области. именно эта область страны 
демонстрировала наибольший отрица-
тельный показатель по внешней мигра-
ции – 3,4 тыс. человек. В минусе также 
оказались Восточно-Казахстанская и 
Северо-Казахстанская области с 3,1 тыс. 
человек и 2,6 тыс. человек убывших в 
прошлом году. Среди всех отраслей по-
ложительный показатель миграции на-
блюдается в Мангистауской области – 2 
тыс. человек за 2014 год. Внешний пока-
затель миграции в РК в принципе демон-
стрирует отрицательную динамику. Так, 
сальдо внешней миграции резко упало с 
15,5 тыс. человек в 2010 году до 12,1тыс. 
человек за прошлый год.

по мнению политолога Адиля Кауке-
нова, не стоит делать акцент только на 
этнической составляющей эмигрантов 
из Казахстана, так как может сложиться 
ошибочное мнение, что мигрируют толь-
ко русские. Он отмечает, что из России 
русские также мигрируют, конкретно в 
страны Запада. То есть миграция связа-

на, прежде всего, с поиском больших воз-
можностей, экономической стабильности 
и прочего. помимо этого, северный сосед 
активно привлекает соотечественников 
через федеральные госпрограммы. «Ми-
грация – это комплексное явление, на 
которое влияет много факторов. и иначе 
быть не может, ведь сняться с насиженного 
места зачастую непростое решение. Неко-
торые видят упрощенную картину, когда 
в качестве основного мотива называется 
внедрение казахского языка и изменение 
этнического состава. Однако когда те же 
русские переезжают в европейские стра-
ны, они согласны выучить язык и жить в 
иной этнической среде. То есть политиче-
ская и экономическая стабильность пере-
вешивает лингвистические предпочтения. 
На миграцию влияет много факторов и не 
стоит упрощенчески подходить к этому яв-
лению», – подчеркивает Каукенов.

Направление Казахстан – Россия за-
нимает одно из основных миграционных 
коридоров. Однако, как утверждают экс-
перты, тенденция будет снижаться, так 
как пик отъезда приходился на 1994 год, 
когда из Казахстана эмигрировало почти 
полмиллиона человек (477 тыс. человек), 
подавляющее большинство которых со-
ставляли этнические русские. 

Нуртай Мустафаев, руководитель ана-
литического центра «Наше дело», считает, 
что в будущем быстрыми темпами будет 
возрастать удельный вес четырех этниче-
ских групп Казахстана – узбеков, уйгуров, 
турок, курдов. Он отмечет, что резкие из-
менения в этносоставе страны были об-
условлены не естественным приростом в 
тех или иных этнических группах, а в ос-
новном масштабной эмиграцией русских 
из Казахстана и иммиграцией оралманов 
в Казахстан. 

другой спикер – Серик Бельгибай – от-
мечает, что будущий этнический состав 
Казахстана, если не произойдет никаких 
форс-мажоров, особых сомнений не вы-
зывает. Это численное доминирование 
казахского населения. «постоянно будет 
расти процент тюркских этносов, особен-
но узбеков», – резюмирует он.

Виктория говоркова

Наверное, еще ни 
одно открытие 
гастрономического 

заведения в Алматы не вызывало 
столько эмоций. Во-первых, 
его ждали. избранным удалось 
побывать там еще до открытия и 
поужинать буквально на стройке. 
Отзывы были восторженные. 
Во-вторых, подписчики и друзья 
Алишера Еликбаева, который 
занялся продвижением кафе в 
социальной сети «Фейсбук», тоже 
могли «подглядеть в замочную 
скважину», интерес нагнетался 
не только вокруг места и кухни, 
но и особого дизайна в стиле 
loft. чего стоили фото туалетной 
комнаты…

Владельцы MyCafe, вопреки ожиданиям, 
не стали устраивать шумного открытия. 
Видимо, не рассчитав степень интереса к 
своему заведению с объемами, в первые 
дни работы получили много негативных 
отзывов. О том, кто владелец заведения, 
как он реагирует на критику, почему Али-
шер еликбаев выбрал для продвижения 
именно этот проект, а также о том, как он 
сам реагирует на обвинения в переборе с 
бренд-амбассадорством Алишер еликбаев 
рассказал в интервью «Капитал.kz».

- Как ты можешь прокомментировать 
первые отзывы о Mycafe, ведь среди них 
достаточно много негативных? Многие 
жаловались на то, что уже в обед нет за-
явленных в меню супов.

 - честно скажу, что мы не ожидали та-
кого наплыва посетителей в первые дни. и 
в понедельник, когда мы первый раз рабо-
тали с восьми утра, стало понятно, что мы 
не рассчитали количество заготовленных 
продуктов. Но это проблемы временные, 
скоро научимся чувствовать поток. пока, 
по моим ощущениям, расклад, по отзы-
вам, где-то 80 на 20, то есть 80% очень 
сильно нравится, а 20% чем-то недоволь-
ны. Мы работаем пятый день, а некоторых 
гостей я тут вижу уже четвертый раз. 

- давай все же заострим внимание 
именно на негативных отзывах, мне 
кажется, и для тебя они важнее. Это 
правда, что в кафе не приветствуется, 
если посетители сидят со счетом в пять 
тысяч тенге более двух часов?

- Нет, когда мы запускали это место, то 
хотели, чтобы оно работало с 8 утра, что-
бы люди проводили здесь свое время: про-
сто сидели, работали, переписывались, 
разговаривали. поэтому мы рады всем, 
кафе большое, места всем хватит. чело-
век, который сегодня посидел на две тыся-
чи тенге, завтра может прийти с большой 
компанией людей и заказать на пятьдесят 
тысяч. Мы это прекрасно понимаем. еще 
один человек, например, написал, что к 
нему в нашем кафе подошел официант и 
сказал, что за это место садиться нельзя, 
так как это место директора. Я сразу же 
звоню директору и говорю: «что это зна-
чит? Вы что, уже начали бронировать себе 
отдельные места?!», на что она отвечает: 
«Никогда в жизни!» А получается так по-
тому, что официантов мы брали без опыта 
работы, а администраторов уже с бага-
жом, они пришли с правилами, которые 
где-то видели. естественно, когда они ра-
ботали в дорогом ресторане с чеком от ста 
долларов на человека, такие ситуации, 
возможно, были нормальными, сейчас им 
очень трудно перестраиваться. Мы рабо-
таем пятый день, это все будет корректи-
роваться.

- по твоему мнению, посетители оце-
нят кулинарные изыски в виде окрошки 
со взбитой пеной или зеленого гаспач-
чо?

- Наши люди привыкают мыслить 
очень стандартно. Больше нигде в Алматы 
вы не попробуете таких блюд. у нас есть 
тирамису с вишней и черный бургер – это 
эксперименты. Фактически на дегустации 
взбитая окрошка у всех вызывала вопро-
сы, но при нужной температуре и хорошей 
подаче это выглядит волшебно.

- Кстати, подача на дереве – это каль-
ка с украинских ресторанов?

- Нет никакой кальки, украинцы не 
были первыми в этом деле. Здесь собраны 
предметы интерьера из 12 разных стран. 
То же самое и с идеями подачи и продви-
жения. у нас ведь почти не осталось ресто-
рана, где не готовят суши или пиццу. даже 
в таких местах, которые сложно назвать 
японскими или итальянскими. просто 
люди часто даже в еде мыслят шаблонами, 
а мы готовы их разрывать. по-хорошему.

- ты писал о том, что за основу меню 
взята итальянская кухня, адаптирован-
ная российскими поварами. Но наши 
рестораторы говорят о том, что россий-
ские вкусовые привычки все же отлича-
ются от наших, и даже технологические 
карты блюд от российских поваров при-
ходится корректировать под вкусы ка-
захстанцев, которые любят пожирнее, 
побольше специй.

 - да, сначала россияне адаптировали 
кухню именно под нас, а потом мы сами 
дорабатывали ее. Когда здесь еще шла 
стройка, мы сидели в подвальном помеще-
нии, нам приносили на дегустацию блюда 
и мы высказывали свое мнение. Каждый 
день приезжал сам Анатолий и пробовал 
блюда.

- Вот мы и подошли к главному вопро-
су. Кому принадлежит кафе?

 - Анатолию побияхо. Он большой 
эстет и я доверяю его вкусу. Обычно хожу 
в рестораны людей, которых я знаю, с ко-
торыми дружу. Анатолий был единствен-
ным человеком, в рестораны которого я 
ходил, не зная его лично, мы не были друг 
другу представлены. Когда меня пригла-
сили сюда на этапе ремонта, когда я уви-
дел дизайн, туалет, я подумал, что хочу 
попробовать работать здесь и с этим че-
ловеком.

Ведь большинство наших бизнесменов 
– акционеры, они владеют бизнесом, но 
не знают его механизмы, не вникают, не 
живут им, даже не заглядывают на терри-
торию своего бизнеса. В этом плане и мой 
бывший шеф Нурлан Смагулов, который 
денно и нощно в своих ТРц, и Анатолий 
побияхо – неравнодушны к тому, чем за-
нимаются. Мне интересно работать с та-
кими бизнесменами.

- давай от субъективных оценок 
перейдем к цифрам. Какой объем инве-
стиций вложен в проект, когда планиру-
ете достигнуть точки безубыточности, 
на какую рентабельность ожидается 
выйти, сколько рабочих мест создано?

- Это помещение выкуплено, вместе с 
ним общий объем инвестиций составил 
около $4 млн. если говорить о рентабель-
ности таких заведений, сам Анатолий как 
ресторатор с большим опытом говорит, 
что она не бывает выше 18-20%, думаю, 
что он ориентируется именно на эти циф-
ры. О том, когда выйдем на точку безубы-
точности, сказать не могу, потому что у 
меня нет окончательных цифр, да и зачем 
раскрывать все секреты конкурентам. что 
же касается сотрудников, сейчас у нас ра-
ботает 100 человек и среди них ни одного 
экспата, все казахстанцы.

- Но на этапе строительства и разра-
ботки дизайна вы привлекали экспатов. 
Неужели в Казахстане до сих пор нет 
своих специалистов, которые могли бы 
сделать такое кафе?

 - дизайн и архитектура, на мой 
взгляд, – не совсем та отрасль, в которой 
нам надо закрываться от мира. Объясню 
на примере ТРц. Нам часто говорили:  за-
чем вы для проектирования MEGA при-
глашаете иностранные компании, а не 
берете местных архитекторов. Но давай-
те взглянем правде в глаза: максимально 
большие торговые объекты, которые про-
ектировали наши зодчие, – это ГуМы и 
цуМы. А это достаточно устаревший фор-
мат. поэтому мы привлекаем компании, 
которые уже много лет возводят совре-
менные ТРц. и там действительно есть 
чему поучиться. Ни в одном торговом 
центре, построенном казахстанскими 
архитекторами, вы не найдете уважаю-
щего себя иностранного бренда. потому 
что известные международные бренды 
заходят туда, где о них, об их удобстве 
заранее подумали еще на этапе дизайн-
проекта.

и с кухней точно так же. Ни для кого 
не секрет, что италия, Франция и Россия 
сейчас являются гастрономическими цен-
трами мира. и это нормально, что мы при-
глашаем специалистов из этих стран на 
работу. Тем более что это были временные 
контракты: они приехали, отладили рабо-
ту, проверили и уехали.

- Mycafe по ценовой политике пози-
ционируется как демократичное место?

- Конечно, если посмотрите на наши 
цены, то у вас не останется сомнений в 
этом. учитывая качество еды и продуктов, 
которые мы используем для приготов-
ления, а также класс поваров, дизайн по-

мещения и его месторасположение, у нас 
очень демократичное кафе.

- ужины на стройке были твоей иде-
ей?

 - да, и теперь люди, которых мы при-
гласили на те ужины, ходят сюда почти 
каждый день, потому что им очень по-
нравилось. Мы подбирали людей, которые 
нам показались стопроцентным попада-
нием в аудиторию. Это люди, которые не 
боятся экспериментировать, этих людей 
не пугает наш дизайн в стиле Loft, они пре-
сытились шаблонами, этими итальянски-
ми ресторанчиками в желто-зеленых то-
нах. Но ведь есть итальянские рестораны 
и без пиццы и пасты. Ресторанный бизнес 
– это стопроцентно конкурентный рынок. 
Мы боремся за своего посетителя.

- В стратегии ухода от шаблонов мо-
гут быть свои сложности. Например, 
думаю, что только гурманы знают, что 
такое бейгл или гриссини. Официантам 
придется нелегко.

- А мне кажется, что у нас в городе офи-
цианты очень разбалованные, и чуть-чуть 
нагрузки не помешает. у нас же везде обя-
зательные 10% за обслуживание, еще и ча-
евые надо оставлять дополнительно. для 
человека, который был в Америке, где об-
служивание не включено в счет, а чаевые 
считаются правилами хорошего тона, уро-
вень официантов гораздо выше. 

- Нет ревности ко всенародной любви 
и где-то даже ностальгии алматинцев 
по «Стетсону»?

 - Нет, мы даже хотели сыграть на этом. 
потому что «Стетсон» – это хорошая исто-
рия города, один из первых приличных ре-
сторанов, которые появились в Алматы. Но 
проблема в том, что все видели как умирал 
«Стетсон». Мы вдохнули в это место жизнь.

- Mycafe стал очередным брендом в 
твоем портфеле наряду с lg, chocotravel 
и Samsonite. Кстати, по моим ощуще-
ниям, сюда можно все еще включить и 
«МЕгу», потому что ты, официально не 
работая там, продолжаешь быть «вклю-
ченным». Например, разыгрываешь ве-
лосипеды за лучшее название для стро-
ящегося тРЦ в Астане. такое количество 
рекламы в твоих постах стало многих 
раздражать.

 - что касается «МеГи», там остался кол-
лектив, который я очень люблю, я уважаю 
своих бывших руководителей. Более того, 
я не могу не отреагировать на какие-то 
проблемы, с которыми сталкиваются мои 
читатели на территории «МеГи» – я начи-
наю писать, звонить, решать эти вопросы. 
и там никто не воспринимает меня как 
бывшего сотрудника. да, мне действи-
тельно не все равно, что там происходит.

Обрати внимание, я всегда говорю обо 
всех проектах, над которыми работаю, 
«мы», хотя я нигде не совладелец. Они от-
дают мне часть своей репутации, я отдаю 
им часть своей. 

что касается раздражения, люди про-
щали мне какое-то ограниченное количе-
ство брендов, сейчас, когда мой личный 
портфель брендов стал побольше, им 
тяжелее это воспринимать. Но, с другой 
стороны, я не «Казахстанская правда», на 
меня не обязательно подписываться. Ког-
да ты не работаешь с государством, взят-
ками, откатами, очень трудно достойно 
зарабатывать, а я хочу зарабатывать много 
и при этом честно. Реклама – часть моей 
жизни. А в социальных сетях я пишу в ос-
новном о жизни.

- бренд-амбассадорство облагается 
налогами?

 - Конечно, мы же подписываем офици-
альный контракт.

 Есть ощущение, что chocotravel про-
сел в твоей линейке брендов?

 - Каждый из моих брендов считает, что 
другим я уделяю больше внимания, чем 
им. уверен, и в Chocotravel.com считают 
так же. Но я же, как настоящая мать, ста-
раюсь всех своих детей любить одинаково. 

- Раз уж мы заговорили о chocotravel, 
есть такой вопрос. глобальные агрега-
торы авиабилетов стали хитрыми и по 
одному запросу с каждым новым кли-
ком выдают все более высокую цену на 
билеты. chocotravel использует такие 
технологии?

- есть даже такое, что зайдя с MacBook, 
ты получишь более высокую цену, чем 
если бы зашел, скажем, с Asus. Это мар-
кетинговые уловки и кое-где в мире это 
считается нормальным. Но мы всегда на 
стороне клиентов, а не авиакомпании. Мы 
подменяем IP-адрес на динамический, по-
лучается, что для нас каждый раз заходит 
новый клиент. Мы не играем в такие мар-
кетинговые игры.

- удалось достигнуть заявленных 
цифр по онлайн-продажам авиабиле-
тов? Эта цифра уже достигла 10% от об-
щего объема?

 - пока нет, но в целом рост есть, он ста-
бильный, ежемесячный. еще не было ни 
разу такого с момента моего прихода, что-
бы за прошедший месяц мы заработали бы 
меньше денег, чем за предыдущий.

- ты действительно любишь все свои 
бренды или все же работаешь ради де-
нег? 

- Я очень люблю деньги, и пока, вроде, 
эта любовь взаимна. Но больше денег я 
ценю репутацию. Мне важно, чтобы кли-
енты возвращались. и в 90% случаев все 
происходит именно так. Они могут, как 
нерадивые мужья, погулять ненадолго на 
стороне, но потом все равно возвращаются 
к семье, то есть ко мне.

петр шестов

Компания «Амиран», выпускающая 
детское молочное питание, получи-
ла $47 млн инвестиций, но еще не 

вышла на окупаемость. по словам учреди-
теля компании Руслана юна, это связано 
с тем, что, во-первых, срок хранения тако-
го товара составляет три дня. Во-вторых, 
в Алматинской области серьезные про-
блемы с молоком – главным сырьем для 
детского питания. «Когда мы начинали 
бизнес, приходилось возить молоко из 

Кыргызстана. дела шли более-менее снос-
но, но после образования Таможенного 
союза кыргызская граница стала для нас 
закрыта. первое время мы даже думали 
закрыть дело. Но в итоге мы продолжили 
бороться, купили коров, обустроили поля. 
Однако, несмотря на это, то, что мы дела-
ем, это скорее благотворительность, чем 
бизнес. продавать детское питание очень 
невыгодно. В первую очередь это связано с 
тем, что настоящее детское питание, полу-
ченное из качественного сырья и соответ-
ствующее санитарным нормам, хранится 

три дня. Соответственно, наш рынок огра-
ничивается городом Алматы», – сказал 
Руслан юн на пресс-конференции, посвя-
щенной проблемам рынка.

Основатели компании понимали ситуа-
цию с самого начала, но надеялись, что их 
товар, помимо торговых точек, будет реа-
лизовываться через госзакупки. Но отправ-
лять продукцию в школы и детские сады 
так и не получилось. «Благодаря госбюд-
жету дети могли бы получать необходимую 
еду дешевле. Не было бы торговой надбавки 
в 20%», – подчеркнул Руслан юн. Однако, по 

его словам, пробиться через систему госза-
купок компании так и не удалось. «Сегодня 
мы зарабатываем всего 6 млн тенге, зани-
мая 15% рынка Алматы и продавая 10 тонн 
ежедневно. поэтому сейчас мы планируем 
добывать 25 тонн молока. 10 тонн будет, как 
и прежде, идти на детское питание, осталь-
ное – на обычное молоко. Только тогда мы 
начнем окупаться», – сказал Руслан юн.

Но остается другая проблема – в Алма-
тинской области не хватает молока, в то 
время как сырье для детского питания, со-
гласно санитарным нормам, должно быть 
высшего качества. Это связано с тем, что 
в Казахстане не всегда правильно ухажи-
вают за коровами, комментирует ситуа-
цию Менна Симон йеллема, консультант 
компании «Амиран». «Коровы дают недо-
статочно молока, потому что их просто 
выпускают гулять и они питаются само-
стоятельно, что неправильно. Коровы в 
таких случаях не получают достаточно 
минералов. Надо заботиться об этом. Нуж-
но понимать: коровам необходимо сбалан-
сированное питание. Это значит, если они 
дают определенное количество молока, то 
питательных веществ должно быть столь-
ко же», – подчеркнул эксперт.

Остаться 
нельзя 
уехать
Внешняя миграция связана  
с экономическими причинами

Алишер Еликбаев:  
«В первую очередь я ценю 
свою репутацию и только во 
вторую – хочу много денег»

В Казахстане невыгодно 
продавать детское питание
Это связано с малым количеством сырья и коротким сроком 
хранения товара
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НА НАзАРОВА НЕ 
будут зАВОдить 
дЕлО 

Следователи отказались возбудить 
уголовное дело по заявлению бывшего 
врача петербургского хоккейного клу-
ба СКА егора Козлова, обвинившего 
тренера в избиении. Материал отправ-
лен в мировой суд. Об этом сообщил 
«Р-Спорт» заместитель начальника 
управления информации и обществен-
ных связей Гу МВд по северной столице 
и ленобласти Элмар шахирзаев. «Мате-
риал не тянет на уголовное дело», – от-
метил шахирзаев. Ранее в июле Козлов 
выписался из елизаветинской боль-
ницы Санкт-петербурга, куда он был 
госпитализирован с черепно-мозговой 
травмой. «Он выписался давным-дав-
но», – заявила сотрудник госпиталя в 
ответ на вопрос, продолжает ли Козлов 
лечение в елизаветинской больнице. 7 
июля СМи сообщили об избиении, ко-
торому Козлов якобы подвергся со сто-
роны главного тренера клуба Андрея 
Назарова. Между ними произошел раз-
говор на повышенных тонах, после чего 
Назаров несколько раз ударил Козлова. 
по словам медика, конфликт произо-
шел из-за его реакции на желание клу-
ба прекратить с ним трудовые отноше-
ния. Впоследствии Козлов был уволен. 
(lenta.ru)

СЕНСАЦия  
От тАити

Сборная России по пляжному фут-
болу потерпела первое поражение на 
первенстве планеты, проходящем в 
португальском Эшпинью. В третьем 
матче турнира действующие чемпио-
ны мира со счетом 6:7 уступили Таити. 
Трансляцию встречи провел телека-
нал «евроспорт». В составе россиян от-
личились вратарь Андрей Бухлицкий 
(8-я минута) – мяч после его дальнего 
удара попал в кочку и перелетел через 
голкипера, дмитрий шишин (8), Ар-
тур папоротный (20), юрий Краше-
нинников (23), Кирилл Романов (35) и 
Алексей Макаров (35). Таким образом 
россияне прервали беспроигрышную 
серию из 14 матчей на чемпионатах 
мира. Несмотря на поражение, сбор-
ная вышла в 1/4 финала турнира, за-
няв второе место в группе D. Следую-
щий соперник команды определится 
позднее. Ранее россияне обыграли 
сборные парагвая (7:5) и Мадагаска-
ра (4:2). Российская команда является 
двукратным чемпионом мира (2011, 
2013). На чМ-2013 национальная сбор-
ная со счетом 5:3 обыграла Таити на 
стадии полуфинала. (lenta.ru)

блАттЕРА  
НЕ дОпРОСят

ФиФА отклонила запрос сенатской 
комиссии СшА на проведение допроса 
президента организации йозефа Блат-
тера. Об этом во вторник, 14 июля, со-
общил представитель сенатора джерри 
Морана Гарретт Тернер. его слова цити-
рует Reuters. «Мы обратились в ФиФА, 
чтобы изучить возможность дачи го-
сподином Блаттером свидетельских по-
казаний, но организация отказалась», – 
сказал Тернер. Он не сообщил причины 
или основания, которыми мотивиро-
ван отказ спортивных функционеров. 2 
июня Блаттер объявил об уходе со сво-
его поста и попросил исполнительный 
комитет ФиФА собрать внеочередной 
конгресс, чтобы выбрать преемника. 
до выборов нового председателя орга-
низации его обязанности выполняет 
прежний. Блаттер возглавляет ФиФА с 
1998 года, 29 мая был переизбран на пя-
тый срок. избрание проходило на фоне 
коррупционного скандала, в результате 
которого ряд высокопоставленных чи-
новников организации были арестова-
ны. Расследование фактов коррупции 
взяла на себя американская юстиция. 
В рамках разбирательства предполага-
лись слушания в сенатской комиссии 
по защите прав потребителей. (lenta.
ru)

СупЕРКлАСиКО 
СОСтОитСя 8 или 
9 НОябРя

Защищать чемпионский титул 
«Барселона» начнет в Бильбао. примера 
опубликовала расписание первого тура 
чемпионата испании-2015/16, который 
стартует 23 августа. «Барса» дебютиру-
ет в гостях против «Атлетика», «Реал» 
на выезде сыграет со «Спортингом» из 
хихона, а «Атлетико» примет в Мадри-
де «лас-пальмас». первая в сезоне битва 
между «Барселоной» и «Реалом» состо-
ится в 12-м туре, который пройдет 8-9 
ноября. (eurosport.ru)

МЭйуЭзЕР 
ОпРЕдЕлилСя  
С СОпЕРНиКОМ

Американец Флойд Мэйуэзер-млад-
ший выбрал соперника на последний 
бой в своей карьере. Как сообщает The 
Sweet Science, оппонентом 38-летнего 
боксера станет его соотечественник 
Андре Берто. Бой назначен на 12 сен-
тября, местом проведения выбран ком-
плекс MGM Grand в лас-Вегасе. Ожида-
ется, что шоу будет транслироваться 
бесплатно на телеканале CBS. За 19 лет 
на профессиональном ринге Мэйуэзер 
одержал 48 побед (26 – нокаутом) в 48 
поединках и является лучшим боксе-
ром вне зависимости от весовой катего-
рии по версии журнала Ring. Берто, ко-
торому 7 сентября исполнится 32 года, 
был чемпионом мира в полусреднем 
весе (до 66,7 килограмма) по версиям 
Всемирного боксерского совета (WBC) 
и Международной боксерской федера-
ции (IBF). Он победил в 30 боях (23 раза 
– нокаутом) и потерпел три поражения. 
(lenta.ru)

СтЕРлиНг – игРОК 
«МАН Сити»

Футболист успешно прошел меди-
цинское обследование в Манчестере. 
Ранее клубы согласовали условия пере-
хода скандального игрока, пожелавше-
го покинуть «красных». по данным бри-
танской прессы, «горожане» выложили 
за Рахима порядка 70 млн евро (49 млн 
фунтов). Во вторник Стерлинг успешно 
прошел медобследование в «Сити» и 
стал игроком манкунианцев. Сообща-
ется, что в «Сити» полузащитник будет 
зарабатывать около 250 тыс. евро в не-
делю. Ранее 20-летний игрок отказался 
подписать с «красными» новое соглаше-
ние, по условиям которого он получал 
бы 7,5 млн евро в год. его контракт был 
рассчитан до 2017 года. В прошлом се-
зоне Стерлинг провел за «ливерпуль» 
50 матчей во всех турнирах и забил 11 
мячей. (eurosport.ru)

«шАХтЕР» 
ВыигРАл 
СупЕРКубОК

«шахтер» стал обладателем трофея 
в седьмой раз в истории. Матч прошел 
во вторник на стадионе «черноморец» 
в Одессе и завершился победой донец-
кого клуба со счетом 2:0. На последней 
минуте основного времени арбитр уда-
лил вратаря киевлян Александра шов-
ковского за фол последней надежды, 
назначив в ворота «динамо» пенальти. 
Бело-голубые израсходовали все заме-
ны, и в ворота встал защитник Алек-
сандр драгович. дарио Срна реализо-
вал одиннадцатиметровый, а через две 
минуты второй мяч в ворота киевлян 
отправил Бернард. «динамо» заканчи-
вало встречу вдевятером: на шестой 
компенсированной минуте с поля был 
удален Сергей Рыбалка. «шахтер» стал 
обладателем Суперкубка украины в 
четвертый раз за последние пять лет. 
(eurosport.ru)

ЕМЕльяНЕНКО 
ВОзВРАщАЕтСя

Бывший боец смешанного стиля, со-
ветник министра спорта России Федор 
емельяненко решил вернуться на ринг. 
Об этом сообщается на официальном 
сайте ММА России. по его словам, он 
приступил к интенсивной подготовке. 
«За время работы в министерстве мне 
удалось поработать над развитием еди-
ноборств, я узнал проблемы спорта из-
нутри, в меру своих возможностей ста-
рался их решать. Но сейчас чувствую, 
что пришло время вернуться на ринг», 
– заявил емельяненко. при этом он под-
черкнул, что «для каждого спортсмена 
очень важна возможность заниматься 
своим любимым делом: выкладываться 
на тренировках, выступать на сорев-
нованиях, защищая честь родины». по 
словам спортсмена, ему удалось восста-
новиться и подлечить старые травмы. 
«последние три года я поддерживал 
физическую форму, но этого уровня 
пока недостаточно, чтобы выйти на 
бой. Мы собрали команду разносторон-
них тренеров и спортсменов, которые 
будут мне помогать в тренировочном 
процессе», – отметил он, уточнив, что 
в настоящее время ведутся переговоры 
с компаниями, которые проводят бои. 
Федор емельяненко на протяжении 
почти десяти лет оставался непобеж-
денным, что беспрецедентно в истории 
MMA (смешанные боевые искусства). 
За свою карьеру россиянин провел 40 
боев, в которых одержал 35 побед и по-
терпел четыре поражения, еще один по-
единок был объявлен несостоявшимся. 
Он завершил выступления в 2012 году и 
неоднократно заявлял, что не собирает-
ся возвращаться в спорт. (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев 
Фото: letour.fr

по всей видимости, велогруп-
па Astana потеряла шансы 
на желтую майку лидера 

веломногодневки «Тур де Франс». 
по итогам десятого тура и первого 
горного на Туре отрыв лидера ге-
неральной классификации в лице 
британца Криса Фрума из Team 
Sky от Нибали вырос с 1 минуты 
48 секунд до 6 минут 57 секунд. у 
итальянца за 11 км до финиша про-
изошла поломка. и лидер «Астаны» 
перед 11-м этапом, который состо-
ялся в среду вечером и из-за позд-
него окончания не попал в обзор, 
занимал десятое место в генераль-
ной классификации. А испанец 
Альберто Контадор проигрывал 
Фруму перед 11-м этапом 4 минуты 
и 4 секунды.

протяженность первого горного 
этапа на нынешнем «Тур де Франс» 
и десятого по порядку составила 
167 км и соединила между собой 
Тарб и ля-пьер-Сен-Мартен. по 

ходу дистанции гонщики преодо-
лели три вершины четвертой кате-
гории, с финишем на горе высшей 
категории со средним градиентом 
7,4%. 

победителем этапа стал Кри-
стофер Фрум, который преодолел 
дистанцию за 4 часа 22 минуты и 
7 секунд. На минуту от него отстал 
австралиец Ричи порт, а колумби-

ец Найро Кинтана проиграл порту 
5 секунд. Фрум помимо того, что 
сохранил желтую майку лидера, 
также возглавил зачет горного ко-
роля, сместив с вершины дэниэла 
Теклехайманота из Эритреи, ко-
торый представляет команду MTN 
– QHUBEKA. Гонщик из Эритреи 
с пятого этапа владел гороховой 
майкой, перехватив ее у хоакима 
Родригеса. 

что касается «Астаны», то луч-
шим из состава команды на деся-
том этапе оказался датчанин Якоб 
Фульсанг, проигравший Фруму 
3 минуты и 9 секунд. датчанин, 
похоже, станет новым капитаном 
«Астаны» на «Тур де Франс». Об 
этом заявил генеральный менед-
жер казахстанской велогруппы 
Александр Винокуров, передает 
со ссылкой на датский телеканал 
TV2 Sport портал astanafans.com. 
по словам Винокурова, Нибали 
не сумел проехать вместе с Фуль-
сангом. и поэтому было реше-
ние отпустить датчанина вперед. 
«Сейчас нам необходимо достичь 
лучшего вместе с Якобом, и поче-
му бы не попытаться занять место 
в первой пятерке?» – подчеркнул 
Винокуров.

В четверг на «Тур де Франс» со-
стоится еще один горный этап, 
после чего гонку ожидает четы-
ре холмистых отрезка. 21 июля 
гонщикам будет предоставлен 
день отдыха. А затем состоится 
завершающая стадия легендар-
ной веломногодневки. Сначала 
спортсмены преодолеют 4 горных 
этапа, а 26 июля «Тур де Франс» 
финиширует на елисейских полях 
в париже. 

данияр балахметов 
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Ранним утром пятницы муж-
ская сборная Казахстана в рам-
ках 1/4 финала Кубка дэвиса 

начнет первый поединок против ко-
манды Австралии. Встречу примет 
корт комплекса «Маррара Спортинг 
Комплекс» в дарвине. Матчи между 
теннисистами двух стран пройдут 
в течение трех дней (пятница – вос-
кресенье). В четвертьфинале сбор-
ная Казахстана будет представлена 
теми же теннисистами, что играли 
в 1/8 финала против италии, это – 
Михаил Кукушкин, Александр Не-
довесов, Андрей Голубев и дмитрий 
попко. честь австралийцев готовы 
защищать Самуэль Грот, Танаси 
Коккинакис, Ник Киргиос и небе-
зызвестный ллейтон хьюитт. Трое 
из них, за исключением Кириоса 
(тогда играл Бернард Томич – прим. 
авт.), в марте добыли для Австра-
лии путевку в четвертьфинал в не-
легком противостоянии со сборной 
чехии (3:2) в Остраве. 

Томич, к слову, оказался вне 
сборной не по причине проигран-
ной конкуренции или травмы. 
первую ракетку Австралии (25-е 
место в рейтинге ATP – прим. авт.) 
отстранили от участия в Кубке 
дэвиса в начале июля за крити-
ку федерации тенниса страны. В 
частности, Томич ранее заявил о 
том, что с ее стороны не последо-
вало помощи после перенесенной 
операции в прошлом году, а также 
посетовал на неэффективное ис-
пользование бюджетных средств 
директором федерации патриком 
Рафтером и отказ спонсировать 
его 17-летнюю сестру Сару. при 
этом сообщалось, что 22-летний 
уроженец штутгарта отказался 
выступать за сборную Австралии, 
а затем заверил, что выйдет на 
корт против Казахстана. Однако 
его последним планам не суждено 
сбыться. 

Впрочем, и без Томича австра-
лийцы являются фаворитами 
предстоящего сражения. люби-
телям тенниса излишне будет 

представлять ллейтона хьюитта. 
34-летний спортсмен, являющий-
ся экс-первой ракеткой мира, в 
своей карьере выиграл три десят-
ка титулов в одиночном разряде, 
в том числе и в турнирах серии 
«Большого шлема». Сейчас хью-
итт находится на 279-й строчке 
рейтинга ATP. А в начале следу-
ющего года прославленный ав-
стралийский теннисист намерен 
завершить карьеру. достижения 
его партнеров по сборной смо-
трятся явно скромнее, оно и по-
нятно, ведь Киргиос едва пере-
шагнул двадцатилетний рубеж, а 
Коккинакису только 19. Киргиос 
занимает 41-ю строчку рейтинга 
Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов. Коккинакис в рейтинге 
ATP располагается на 69-м месте, 
а 27-летний Грот на строчку выше. 
Грот на прошедшем «уимблдоне» 
в одиночном разряде добрался до 
третьего круга, где уступил Род-
жеру Федереру. А наиболее серьез-
ным достижением Коккинакиса в 
этом году следует считать выход в 
третий круг на «Ролан Гаррос», где 
он уступил первой ракетке мира 
сербу Новаку джоковичу.          

Стоит отметить, что сборная, 
добившаяся успеха в дарвине, в 
полуфинале Кубка дэвиса сыграет 
с победителем пары Великобрита-
ния – Франция. противостояние 
подопечных леона Смита и Арно 
Клемана состоится на корте коро-
левского клуба в лондоне.

Сборная Сербии в отсутствие 
Новака джоковича сыграет в Буэ-
нос-Айресе с Аргентиной. Наконец 
сборная Бельгии в Остенде примет 
канадскую дружину. Встречи во 
всех парах состоятся в одни и те же 
сроки (17-19 июля).   

забуксовали 
лидер «Астаны» Винченцо Нибали по итогам 
первого горного этапа на «Тур де Франс» увеличил 
отставание от лидера генеральной классификации  
с двух до семи минут

Впереди нелегкое 
испытание
В пятницу мужская сборная Казахстана по теннису 
начнет поединки Кубка дэвиса против команды 
Австралии

// сПорт // life style 

потери – не повод  
для грусти и скуки

В оформлении 17-летия Астаны впервые 
использована солнечная энергия

Алишер Абдулин 

два казахстанских футболь-
ных клуба, «Астана» и «Кай-
рат» продолжают отстаивать 

честь страны в еврокубках. Столич-
ный коллектив во вторник вечером 
дебютировал в лиге чемпионов, 
сыграв в рамках второго квалифи-
кационного раунда на выезде со 
словенским «Марибором». правда, 
сделал это не совсем удачно. 

А сегодня «Кайрат» попробует 
в Алматы создать себе внушитель-
ный задел перед ответной игрой 
второго квалификационного ра-
унда лиги европы с армянским 
клубом «Алашкерт». подопечные 
Абраама хашманяна в прошлый 
четверг сенсационно оставили 
за бортом турнира шотландский 
«Сент-джонстон». первый матч в 
ереване 2 июля завершился побе-
дой армянской команды. А 9 июля в 
шотландии уже хозяева одержали 
победу. Однако ее не хватило для 
общего успеха. 2:1 и «Алашкерт» за 
счет гола забитого на чужом поле 
проходит дальше. при этом буду-
щий соперник «Кайрата» с 65-й ми-
нуты играл в меньшинстве после 
удаления Карена Мурадяна, кото-
рый был удостоен второй желтой 
карточки. 

Алматинцы в свою очередь от-
праздновали историческую победу 
над сербской «црвеной Звездой» 
теперь уже на своем поле. и прак-
тически добились зеркального ре-
зультата с белградской командой. 
правда, для этого подопечным 
Вайсса надо было побеждать дру-
жину Миодрага Божовича со сче-
том 3:0. 

Весьма неожиданно свой тур-
нирный путь в нынешних евро-
кубках закончил «Актобе». Запад-
ноказахстанцы так и не смогли 
распечатать ворота эстонского 
«Нымме Калью», что произошло 

впервые за 9 лет их участия в евро-
кубках. после поражения в Актобе 
– 0:1 последовала нулевая ничья в 
Таллине. А следом в отставку по-
дал рулевой команды Владимир 
Газзаев. А уже в воскресенье «Ак-
тобе» потерпел первое поражение 
в нынешнем сезоне чемпионата 
Казахстана. лидер первенства 
страны уступил на выезде павло-
дарскому «иртышу» со счетом 0:1. 
единственный гол на первой до-
бавленной ко второму тайму ми-
нуте провел португалец Карлос 
Фонсека. Благодаря этому актю-
бинцы позволили приблизиться к 
себе «Кайрату». Теперь обе коман-
ды разделяет одно очко. у первых – 
41 балл, а у вторых соответственно 
40. Замыкает тройку «Астана» – 37 
очков.

Стоит отметить, что после вы-
лета из лиги европы наряду с «Ак-
тобе» поражение в минувшем туре 
потерпел шымкентский «Ордаба-

сы». южноказахстанцы после про-
игрыша в иерусалиме от «Бейтара» 
со счетом 2:1 (первая игра 0:0) уму-
дрились уступить в матче XX тура 
национального первенства талды-
корганскому «Жетысу», который 
переживает отнюдь не простые 
времена. Выигрыш семиреченцев 
в Талдыкоргане получился убеди-
тельным – 3:0.       

подпорченный дебют
Футбольный клуб «Астана», в про-
шлом году катком пройдя по своим 
соперникам в лиге европы, был 
остановлен испанским «Вильяр-
реалом». На этот раз подопечные 
Станимира Стойлова прошлогод-
ней прыти показать не сумели и в 
дебютном лигочемпионском по-
единке проиграли на выезде сло-
венскому «Марибору» с минималь-
ным счетом 0:1. единственный гол 
провел Марко шулер. Впрочем, 
чемпион Казахстана в ответном по-

единке имеет хорошие шансы для 
достижения общего успеха. 

Насыщенная неделя 
Алматинский «Кайрат» сейчас нахо-
дится едва ли не в центре всех фут-
больных событий в Казахстане. по-
способствовали этому победы над 
«црвеной Звездой», а также  пред-
принятое клубом усиление. В среду 
алматинцы провели презентацию 
новичков, в числе которых цен-
тральной фигурой стал игрок сбор-
ной украины и бывший футболист 
донецкого «шахтера», мюнхенской 
«Баварии» и питерского «Зенита» 
Анатолий Тимощук. чемпион Гер-
мании, украины и России, а также 
победитель лиги чемпионов и Куб-
ка уеФА проведет в составе «Кай-
рата» 1,5 года. украинец уже успел 
дебютировать в составе «Кайрата», 
выведя в воскресенье команду на 
матч с «Кайсаром» с капитанской 
повязкой. «Кайрат» эту встречу выи-
грал со счетом 1:0. А единственный 
гол провел еще один дебютант алма-
тинцев, серб джордже деспотович. 

Скорее всего новички клуба по-
явятся на поле в четверг в матче с 
«Алашкертом», который транзитом 
через Тбилиси прибыл в Алматы во 
вторник. Матч обслужит россий-
ская бригада арбитров во главе с 
Сергеем ивановым. 

Необходимо отметить, что это 
не первая встреча казахстанских 
и армянских клубов в еврокубках. 
и статистика здесь говорит в поль-
зу отечественных клубов. Так, в 
первом квалификационном раун-
де лиги европы 2003/14 «Актобе» 
одолел «Гандзасар» с общим счетом 
4:2. В следующем сезоне на анало-
гичной стадии лиги европы «Аста-
на» встречалась с «пюником», а 
«шахтер» с «шираком». Казахстан-
ские клубы победили своих сопер-
ников с одинаковым результатом 
по сумме двух матчей – 6:1. 

Айнагуль Елюбаева

Всего в оформлении было за-
действовано около 30 новых 
видов архитектурных форм

Всего в праздничном оформле-
нии было задействовано около 30 
новых видов малых архитектурных 
форм. установка светодиодных  ин-
сталляций  была распределена на 3 
района столицы. и, по словам ор-
ганизаторов, в каждой ощущался 
творческий подход, конструкции 
буквально оживали и сливались 
с городом. Как отмечает исполни-
тельный директор ТОО «ADVART»  
Жанар Абишева, на разработку 
концепции у творческой команды 
ушло порядка 3-х недель, на уста-

новку конструкций – более месяца. 
«Над каждым подвидом работала 
отдельная группа. Всего в орга-
низации оформления - от идеи до 
реализации  было задействовано 
150 человек», - подчеркнула Жанар 
Абишева. В дни праздничных ме-
роприятий Астану посетили более  
2 тыс. гостей из 23-х стран мира, 
в том числе и из разных регионов 
Казахстана. С каждым годом орга-
низаторы и администрация города  
стремятся сделать праздник  более 
доступным и открытым для каждо-
го горожанина и гостя. Основная 
цель городских властей - провести 
больше мероприятий, в которых 
принять участие может каждый 
желающий.

Так, популярными для любите-
лей сэлфи стали конструкции-при-
знания «Я люблю Астану» на казах-
ском, русском и английском языках 
(Жан жүрегім, Астана, I love you, 
Astana). по словам оформителей, 
данные конструкции  стали лейт-

мотивом праздничного оформле-
ния дня города. В этом году по всей 
Астане было установлено более 20-
ти таких инсталляций.

Кроме того, Жанар Абишева 
также отметила, что все исполь-
зованные в работе материалы 
шли с применением новейших, 
энергосберегающих технологий. 
для экономии ресурсов городских 
электросетей впервые были ис-
пользованы батареи аккумулирую-
щие энергию солнца, малобюджет-
ные, но очень эффективные. Также 
были  использованы RGB – техно-
логии.

«Мы использовали буйство цве-
тов и красок, позволительное для 
летнего времени. Флаги были цвет-
ными, имиджевая печать была вы-
полнена в пестрых тонах», - уточ-
нила исполнительный директор 
ТОО «ADVART».

Большой популярностью у го-
рожан пользовались цветочные 
арки со скамейками на водно-зеле-

ном бульваре и на площадке перед 
«Байтереком». Всего было установ-
лено около 40 таких сооружений. 
«Наша задача была усыпать ими 
весь водно-зеленый бульвар, от 
Казмунайгаза до Орынбора», - под-
черкнула Жанар Абишева.

Также в оформлении был ис-
пользован символ предстоящей 
выставки - инсталляция «Вертуш-
ка EXPO», она была установлена 
на  Абылай хана - Момыш улы и 
на водно-зеленом бульваре. Кроме 
того, большой акцент, в виду мно-
жества проводимых мероприятий, 
был сделан и на Набережную реки 
ишим. 

«Набережная является ме-
стом притяжения. Мы установи-

ли вдоль Набережной баннера с 
имиджами дня города, на реке 
были установлены композиции 
«лодочки» с символикой дня сто-
лицы, которые светились в ночное 
время», - рассказала  глава компа-
нии.

На площадке театра «Жастар», 
в бывшем театре Куляш Байсеи-
товой, впервые были установле-
ны элементы дизайнерской ме-
бели. Такая форма конструкций 
была использована в пилотном 
режиме и нашла своего почита-
теля.

Кроме того, организаторы 
и городские власти столицы 
использовали в оформлении 
арочные конструкции «Менiн 
Суйиктим Астана», «Световые 
одуванчики» на основе опто-
волокна с переливающимися 
RGB-цветами, «световые цап-
ли», ажурные шары в цветочных 
клумбах и много других малых 
архитектурных форм.
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пЕРВый КРОССОВЕР 
От DatSun

уже в следующем году пока еще весьма 
скудный модельный ряд Datsun ждет оче-
редное пополнение – на рынок должен вы-
йти новый компактный кроссовер. пока на 
рынке ряда стран СНГ Datsun представлен 
лишь двумя моделями – седаном on-Do и 
хетчбэком mi-Do. Впрочем, прототипа-
ми для этих двух автомобилей стали Lada 
Granta и Lada Kalina. что касается автомо-
биля этой марки Datsun, который должен 
появиться на рынках в 2016 году, то у него 
уже не российские, а индийские корни. при 
этом стоит отметить, что первый в истории 
марки компактный кроссовер может стать 
общим для всех рынков, что ранее почти не 
практиковалось у этого производителя. Ав-
томобиль получит совместную платформу 
СMF-A от Renault-Nissan. пока известно, что 
это шасси уже используется при изготовле-
нии компактного хетчбэка Renault KWID. 
при дорожном просвете в 180 мм этот ав-
томобиль благодаря небольшой длине (3,68 
метра) и довольно короткой базе может по-
хвастать небольшими свесами. при этом 
его ширина составляет всего 1,58 метра. 
продажи этого автомобиля, который будет 
оснащен двигателем объемом 0,8 л. и вы-
дает 57 л.с., стартуют во второй половине 
2015 года в индии. Не исключено, что на 
серийном хетчбэке Datsun будет установлен 
такой же или очень близкий по своим ха-
рактеристикам двигатель.

laMBorghini uruS:  
В СЕРию  
бЕз изМЕНЕНий

Стало известно, что итальянцы из 
Lamborghini решили, что серийный вне-
дорожник Urus будет внешне мало чем от-
личаться от концепта, показанного еще в 
2012 году. На самом деле ждать быстрого 
появления автомобиля на рынке не стоит. 
Старт продаж назначен на 2018 год, и глав-
ными рынками сбыта, по предварительной 
информации, называются американский, 
китайский, британский и российский. 
производить автомобиль будут в италии 
на заводе в городке Сант-Агате-Болоньезе. 
Этот автомобиль станет первым в линейке 
Lamborghini, оснащенным гибридной сило-
вой установкой и турбомотором. по словам 
руководителя компании Lamborghini Сте-
фана Винкельмана, в линейке итальянцев 
несколько позже может появиться и ком-
пактный кроссовер, ведь в обойме конку-
рентов из Porsche уже есть Macan. Не исклю-
чено, что появится автомобиль этого класса 
и в Bentley. предполагается, что итальянцы 
будут выпускать не менее 3000 автомоби-
лей Urus в год, Напомним, его прототип был 
представлен публике еще в 2012 году. при-
мерная стоимость новинки уже известна и 
должна начинаться от $150 000. Техниче-
ские характеристики пока не разглашают-
ся, но здесь могут быть и сюрпризы. Во вся-
ком случае он, однозначно, будет оснащен 
очень мощным двигателем.

renault ОтКРыВАЕт 
дилЕРСКий ЦЕНтР  
В КызылОРдЕ

Renault открывает новый шоу-рум в 
Кызылорде, который стал 16-м по счету в 
дилерской сети марки в Казахстане. От-
крытие новой точки продажи совпало с 
подписанием соглашения о партнерстве с 
новым импортером на территории Казах-
стана – компанией «Кристалл-Авто». Но-
вый автоцентр Renault в Кызылорде распо-
ложен по адресу: ул. Мустафы шокая б/н., 
угол проспекта Астана. Салон площадью 
340 кв. м вмещает 5 автомобилей, а сервис 
имеет 3 поста. Общая площадь автоцентра 
составляет 800 кв. м. дилерский центр 
Renault оборудован интерактивными па-
нелями с 3D-конфигуратором, экспозици-
ей аксессуаров и миниатюр автомобилей 
Renault, в нем есть уютные зоны ожидания 
с Wi-Fi, кафе и т.п. Автоцентр Renault в Кы-
зылорде имеет отдельный склад автомоби-
лей, запчастей и аксессуаров, клиентскую 
стоянку и площадку для тест-драйва. В 
новом автоцентре поклонникам бренда 
Renault представлена широкая продукто-
вая гамма, в том числе главная новинка 
этого года – современный внедорожник 
Renault Duster, который получил новую 
линейку мощных и экономичных двига-
телей, новое современное оборудование, 
среди которого инновационная система 
дистанционного запуска двигателя Renault 
Start, а также новый внедорожный дизайн. 
Клиенты дилерского центра смогут при-
обрести адаптированные к локальным 
условиям новые Logan, Sandero и Sandero 
Stepway, которые теперь доступны с робо-
тизированной коробкой передач Easy’R и 
автоматической трансмиссией, а также 
другие модели Renault. Сотрудничество с 
«Кристалл-Авто» – еще один важный шаг 
в стратегии Renault на локальном рынке, 
цель которой – расширение дилерской сети 
до 20 точек продаж к 2016 году. «Кристалл-
Авто» стал шестым по счету официальным 
импортером Renault в Казахстане, сегодня 
дилерская сеть бренда насчитывает 16 то-
чек продаж в 14 городах.
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Андрей Макаров

Буквально в прошлую пятницу ком-
пания Caspian Motors – официальный 
дилер Jaguar Land Rover – объявила 

о старте продаж автомобиля в сегменте 
спортивных среднеразмерных седанов 
Jaguar XE. Напомним, что мировая пре-
мьера новинки состоялась в начале ок-
тября на парижском автосалоне. Весной 
текущего года стартовали продажи в ев-
ропе, а с июля автомобиль доступен и в 
Казахстане. интересно, что стоимость на-
чинается примерно от $36 000, ну что ж, 
хорошее качество, хорошая цена.

Авто получило облегченную конструк-
цию, обтекаемый силуэт, роскошный 
интерьер, невероятную плавность хода и 
остроту управления. Заднеприводный XE 
является единственным автомобилем в 
своем классе, созданным на базе монокока 
с широким использованием алюминие-
вых элементов. прочная и при этом легкая 
конструкция с двухрычажной передней 
и интегральной многорычажной задней 
подвесками Integral Link определяет ин-
новационный стандарт динамических ха-
рактеристик нового Jaguar XE. 

линейка двигателей включает бен-
зиновый турбированный 2,0-литровый 
четырехцилиндровый мотор с прямым 
впрыском топлива, который ранее устанав-
ливался на седан XF и XJ. двигатель был 
переработан для XE и сегодня предлага-
ется с двумя типами конфигураций – 200 
л.с./280Нм и 240 л.с./340 Нм. для любите-
лей быстрой езды есть мощный трехлитро-
вый V6 мощностью 340 л.с./450 Нм с нагне-
тателем, который, кстати, устанавливается 
на легком спорткаре F-TYPE. А разгон от 
нуля до «сотни» достигается за 5,1 секунды, 
максимальная скорость ограничена элек-
троникой на отметке в 250 км/ч.

С учетом алюминиевой конструкции 
нового XE были созданы специальные об-

легченные версии зарекомендовавших 
себя восьмиступенчатых коробок передач 
ZF 8HP, которыми сегодня оснащаются се-
даны XJ и XF. Трансмиссии будут работать 
в паре как с бензиновым, так и с дизель-
ным мотором, обеспечивая уменьшение 
массы автомобиля в среднем на 10 кг. 

Габаритные данные: в длину автомо-
биль достигает 4672 мм, в ширину – 2075 
мм, высота его – 1416 мм. Колесная база 
– 2835 мм. Объем багажного отделения – 
455 литров.

Внутри пассажиры могут насладиться 
просторным салоном. Как спереди, так и 
на задних местах достаточно комфортно, 
даже для рослых людей. На консоли раз-
работанная с нуля мультимедийная си-
стема InControl с 8-дюймовым экраном, 
обеспечивающая быстрый доступ ко всем 
возможностям и функциям, а также при-
ложениям для iOS и Android.

Автомобиль имеет множество иннова-
ционных систем помощи для водителя: си-
стему адаптации к дорожному покрытию 
All Surface Progress Control (ASPC), которая 
управляет оборотами двигателя при помо-
щи электроники для создания идеальной 
тяги в случае плохого сцепления колес с 
покрытием, например, на заснеженных 
дорогах, лазерный проекционный ди-
сплей на лобовом стекле (HUD), воспроиз-
водящий изображения высокой четкости 
и контрастности, выводя информацию о 
скорости автомобиля и сообщения нави-
гационной системы.

Стереоскопическая камера, располо-
женная за лобовым стеклом, позволяет во-
дителю получать трехмерную проекцию 
дороги по ходу движения. данные высокой 
точности, полученные с камеры, использу-
ются для работы вспомогательных систем, 
включая автономное экстренное торможе-
ние и систему предупреждения о выезде с 
полосы движения. 

С точки зрения аэродинамических ха-
рактеристик и прочности кузова авто пре-
восходит все предыдущие седаны Jaguar. 
Более того, это первый автомобиль леген-
дарного британского бренда, оснащенный 
электроусилителем руля, настройки ко-
торого обеспечивают максимальный от-
клик и превосходное чувство автомобиля. 
при этом система потребляет значительно 
меньше энергии, чем традиционные ги-
дравлические установки.

Выпуск алюминиевого Jaguar XE будет 
осуществляться на заводе Jaguar Land Rover 
в Солихалле, на территории совершенно 
нового производственного комплекса.

Андрей Макаров

11 июля в Алматы состоялось от-
крытие официального дилерско-
го центра Harley-Davidson. пре-

зентация мотосалона собрала не только 

журналистов, но и мотоциклистов, и по-
клонников марки.

дизайн-проект дилерского центра в Ал-
маты разработан британскими дизайне-
рами в стиле Heritage – это сочетание клас-
сического наследия марки Harley-Davidson 

и традиционной байкерской культуры. 
именно в такой стиль оформления ор-
ганично вписались ковры, массивные 
люстры и яркие орнаменты. для полного 
погружения в стиль Harley-Davidson в мо-
тосалоне можно приобрести экипировку, 

сувениры, аксессуары и предметы коллек-
ционирования.

«Казахстан – это перспективный ры-
нок, одна из самых быстрорастущих эко-
номик в регионе. помимо экономической 
обстановки, развитию мотокультуры 
благоприятствуют климат, природа и, в 
перспективе, дорожная сеть. На сегод-
няшний день в Казахстане развернуты 
обширные работы по реконструкции и 
улучшению дорожной сети. Это сотни и 
тысячи километров дорог для будущих 
приключений на Harley-Davidson», – гово-
рит глава марки Harley-Davidson в России 
и СНГ Антон прохоров.

В линейке казахстанского салона пред-
ставлены все семейства мотоциклов H-D: 
STREET, SPORTSTER, DYNA, SOFTAIL, 
V-ROD, TOURING, CVO и TRIKE. Стоимость 
легендарных байков начинается от 2 000 
000 тенге.

интересно, что партнером Harley-
Davidson в Казахстане стала группа ком-
паний «БипЭК АВТО – АЗиЯ АВТО». На-
помним, что в составе холдинга «БипЭК 
АВТО – АЗиЯ АВТО» собственный ав-
тосборочный завод «АЗиЯ АВТО» в усть-
Каменогорске, строительные и логисти-
ческие подразделения, сервисно-торговая 
сеть, осуществляющая эксклюзивную по-
ставку, продажу и обслуживание автомо-
билей различных марок, а также техники 
для активного отдыха.

Компания Harley-Davidson за более 
чем столетнюю историю прошла огром-
ный путь, в котором были и взлеты, и 
падения. Однако на каждый корпора-
тивный кризис производитель отвечал 
повышением качества продукции, пере-
смотром ценовой политики и внедрени-
ем инноваций. Все это, а также после-
довательная маркетинговая стратегия 
и особая политика клиентской лояльно-
сти сделали мотоциклы Harley-Davidson 
культовыми. Сегодня этот бренд являет-
ся наиболее узнаваемым и входит в рей-
тинг самых дорогих и успешных торго-
вых марок мира.

легенда в Алматы

Jaguar представил  
в Казахстане Xe


